

ColumnasNacionales

06 noviembre 2025



TRASCENDIÓ

Que los diputados de Morena v del PRI estuvieron anoche a nada de llegar a una batalla campal tras once horas de agravios durante la discusión del Presupuesto 2026 y luego de que los primeros exhibieron una lona con la imagen de Alejandro Moreno y la frase "Odio las pensiones", mientras que los segundos una imagen de Luisa María Alcalde con la leyenda "Morena mató a Carlos Manzo", lo cual llevó a ambos bandos a encararse y manotear, provocando un receso de una hora para enfriar los ánimos. Finalmente, el morenista Ricardo Monreal y el priista Rubén Moreira, con la mediación de los otros líderes, lograron un pacto de no agresión para continuar la sesión hasta la madrugada.

Que así como se puso al pleno de la Suprema Corte detrás de la presidenta del INE, Guadalupe Taddei, quien hablaba dando la espalda en la entrega de constancias, la brillante idea de logística se repitió en la sesión solemne para la entrada en funciones de Gilberto Bátiz como cabeza del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, quien no solo tuvo que decir "perdón que me voltee a verlos", sino que, además, mientras él hablaba, atrás la ministra Lenia Batres repartía chicles de menta fresca a sus pares.

Que hoypor la noche llegará a México el presidente de Francia, Emmanuel Macron, quien mañana se reunirá con Claudia Sheinbaum en Palacio Nacional. Arribará al AICM con funcionarios y empresarios para cumplir una agenda que arranca el viernes con la ceremonia de bienvenida y después el encuentro con la anfitriona. Se prevé que, por la tarde, los jefes de Estado den una conferencia de prensa conjunta.

Que Luis González Placencia, secretario general de la Anuies, alertó de que, de aprobarse el proyecto de presupuesto para las universidades como está, habrá un déficit acumulado en los últimos años de 50 mil 400 millones de pesos que impactará en varios ámbitos, como en la posibilidad de aumentar la matrícula, durante una reunión de rectores con los legisladores Miguel Ángel Yunes y Homero Davis Castro, de la Comisión de Hacienda del Senado.



FRE NTES POLÍTICOS

- No callar. Desde Tailandia hasta Palacio
 Nacional, Fátima Bosch pasó de reina de
 belleza a símbolo político. Tras ser agredida
 verbalmente por un directivo de Miss Universe
 por "no hablar" del país anfitrión, defendió su
 voz, su derecho y su dignidad. La presidenta
 Claudia Sheinbaum la respaldó como ejemplo de
 empoderamiento femenino. El "calladita te ves más
 bonita" quedó abolido por decreto simbólico. Pero
 el incidente también expone una verdad incómoda,
 incluso en plataformas globales, las mujeres siguen
 siendo tratadas como imagen, no como voz. Bosch
 alzó la suya y Sheinbaum la proyectó. Eso es
 empoderamiento real.
- Trabajo en equipo. Gilberto Bátiz García estrenó presidencia en el TEPJF con discurso de armonía y advertencia de que un tribunal dividido no le sirve a México. Como primer magistrado electoral elegido en las urnas, sabe que carga las fracturas internas. Llamó al respeto, al trabajo en equipo y al deber constitucional de estar a la altura del momento. Y aunque el historial reciente de la Sala Superior ha venido a menos, con pleitos de pasillo, filtraciones y egos cruzados, Bátiz promete procesar las diferencias con diálogo. Buena suerte con eso. En un tribunal donde cada voto huele a revancha, la unidad es lo que urge para bien de México. ¡A darle!

- Carroñeros y piratas. Duró poco el pacto de civilidad en San Lázaro. Morena desplegó una manta que llamaba "carroñeros" a los miembros de la oposición, tapando una bandera pirata estilo One Piece, con la que los priistas denunciaban el crimen en Uruapan. Carlos Gutiérrez Mancilla lanzó insultos desde la tribuna, mientras que Ivonne Ortega exigía respeto. Entre gritos de "inarcodiputados!" y arengas sin filtro, el debate del presupuesto naufragó en espectáculo. Ricardo Monreal pidió honrar los acuerdos. Y aunque su voz suena sensata, los suyos no obedecen. En la cámara, como en Michoacán, la violencia se volvió parte del guion. El Congreso no puede ser... esto.
- Sin peso. Alejandro Moreno y Ricardo
 Anaya juran que el PRI y el PAN no están
 detrás de las protestas por el asesinato del alcalde
 Carlos Manzo en Michoacán. Dicen que la gente "se
 moviliza sola". Lo curioso es que hace tanto que no
 mueven ni a sus bancadas, que su negación resulta
 creíble. Los michoacanos se organizaron por coraje,
 no por línea. Y eso deja a los partidos de siempre
 donde han estado, fuera de cuadro. Jorge Romero,
 Anaya o Alito pueden decir misa, pero su capacidad
 de incidir en la calle es hoy puro recuerdo. Cuando
 hasta las protestas prescinden de ellos, la pregunta
 no es si mienten, es si aún importan. Spoiler: ya no.
- Quitarrisas. En Tabasco, Javier May está tan comprometido con la transparencia, que ya lleva tres informes en siete meses. Rafael Acosta León, dirigente del PRD, acusa que el próximo "octavo informe" es pura propaganda disfrazada de rendición de cuentas, con datos inflados y recursos públicos en modo campaña. Peor aún, May ya ni se molesta en ir al Congreso, porque eso de respetar formas institucionales es del pasado. El PRD presentará otro proceso especial sancionador, aunque todos saben que en Tabasco el árbitro electoral asiste a los informes como invitado de honor. Con tantos informes, ¿cuándo gobierna Javier May? Y lo más grave: sólo él se ríe.





Confidencial

"Acampan" los de Hacienda en Palacio Legislativo

Tanto se tardaron en afinar los recortes y reasignaciones en el PEF 2026, en acuerdo con los diputados de Morena, que los subsecretarios y otros funcionarios de Hacienda "acamparon por varios días en el Palacio Legislativo", denunciaron diputados del PAN. "A los funcionarios de Hacienda que aún andan rondando por los pasillos de esta Cámara, que también lo hagan y dialoguen en la Secretaría de Seguridad", les pidió el jefe de la fracción panista en San Lázaro, **Elías Lixa**.

Reto al presidente de la Corte se hace viral

Jorge Cervantes, estudiante del séptimo semestre en la Facultad de Derecho de la UNAM, se volvió ayer tendencia en las benditas redes sociales, luego de que el martes cuestionó, durante un foro, al ministro presidente de la SCJN, **Hugo Aguilar**, por la forma en que se integró el nuevo tribunal constitucional, con acordeones y cargadas. El ministro se mantuvo en la línea prudente de decir que la elección fue limpia y que sí hay independencia judicial. Cuando Aguilar ya se retiraba, el estudiante lanzó el reto: ¿si se prueba su nexo con Morena, renuncia? No hubo respuesta.

Arropa la '4T' al nuevo presidente del TEPJF

La primera sesión del magistrado **Gilberto de Guzmán Bátiz García** como presidente del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación se convirtió en una pasarela de
personajes de la '4T', entre ellos Pablo Gómez, presidente de la
comisión presidencial encargada de confeccionar la reforma
electoral; la vicecoordinadora de Morena en San Lázaro, Gabriela Jiménez, ahora conocida como 'Batichica', y el morenista
Sergio Gutiérrez Luna. La imagen deja ver la nueva etapa que se
inaugura en el tribunal.

Expresidenta le hace el vacío a su relevo en el tribunal

La magistrada **Mónica Soto Fregoso** fue la gran ausente en la sesión solemne en que se encumbró a Gilberto de Guzmán Bátiz García como presidente de la Sala Superior del TEPJF. La magistrada ni siquiera apareció en la foto que los seis integrantes del TEPJF se tomaron con el presidente de la Suprema Corte, Hugo Aguilar Ortiz, y cinco ministros más. Ahora que ya no es presidenta, al parecer la magistrada Soto tendrá un perfil más bajo.

Sororidad ausente

La mayoría de las senadoras cerraron filas con la presidenta Claudia Sheinbaum por el acoso del que fue víctima... salvo las panistas, pues fueron las únicas que no se unieron al pronunciamiento hecho en conferencia de prensa. "Tuvimos reunión a esa hora", justificó **Ricardo Anaya**, coordinador del PAN, por la ausencia.

El nivel en San Lázaro, un "fracaso parlamentario"

La impotencia del panismo ante la cerrazón de Morena en el Palacio Legislativo para modificar el proyecto de presupuesto, terminó en ofensas. "Como dijera Porfirio Muñoz Ledo: 'chinguen a su madre, qué manera de legislar', y yo agregaría: 'qué manera de gobernar'", reclamó la panista **Silvia Jiménez**. Y su compañero **David Cortés** completó: "Ustedes ahora sólo se dedican a olerle la mierda a sus jefes, aguantándose la pestilencia". Ricardo Monreal lamentó: "Me da tristeza ver el debate reducido a mentadas de madre, es el fracaso de la inteligencia, fracasó el debate parlamentario". ¿Alguien podría estar en desacuerdo?

REFORMA



EMOTIVO Y FUERTE el discurso de la nueva alcaldesa **Grecia Quiroz** en el Congreso michoacano. Con el sombrero de su esposo en las manos, que ha sido símbolo del movimiento político independiente que **Carlos Manzo** encabezó, Quiroz reclamó que hasta ahora miren a **Uruapan**. Será una difícil tarea enfrentar los **problemas** del municipio y las **amenazas** de seguridad. Ha concitado un apoyo no solo estatal sino nacional, y ha revivido del gobierno federal señales de apoyo que deberán prevalecer.

LAS PROTESTAS QUE se realizarían en **Morelia** fueron suspendidas ayer, pero no las de Uruapan donde se movilizaron sobre todo agricultores y comerciantes, uniéndose a los reclamos de estudiantes que por cuarto día consecutivo ocuparon las calles del **herido município**.

Y TARDE PERO se hizo. La secretaria de Gobernación, **Rosa Icela Rodríguez**, se reunió con el gobernador de Michoacán y con 59 presidentes municipales de la entidad para revisar los asuntos que debieron haber visto hace meses, cuando se lanzaron muchas alertas por la grave inseguridad en el estado.

SÍ, COMO DIJO la nueva alcaldesa: qué triste que tuvieran que ocurrir atentados como el de **Bernardo Bravo** o **Carlos Manzo** para que hubiera reacción de las autoridades. Lo bueno es que hubo ya una respuesta.

LA TRAGEDIA en la tienda **Waldo's** de **Hermosillo** que costó la vida de 23 personas y 15 lesionados debido a fallas en el sistema eléctrico y en la supervisión de las condiciones del lugar que el día del siniestro estaba repleto de clientes, ha cimbrado a **Sonora**.

DEBE RECONOCERSE la reacción, por un lado, del gobernador morenista **Alfonso Durazo** y por otro del alcalde panista **Antonio Astiazarán**, quienes antepusieron diferencias y han laborado coordinadamente tanto en la atención del siniestro como de las víctimas.

AYER AMBOS funcionarios destituyeron a sus titulares de **Protección Civil**. Durazo dio de baja a Armando Castañeda, y Astiazarán separó a Fernando Morales.

EN LOS TIEMPOS de polarización es un punto bueno que políticos que han gobernado en el encono tomen **medidas comunes** en beneficio de la ciudadanía. A ver cuánto dura ese entendimiento.

. . .

POR CIERTO QUE eso de la civilidad no se dio anoche en la **Cámara de Diputados** donde particularmente las fracciones del **PRI** y de **Morena** se dijeron de todo, agitaron mantas y se lanzaron amenazas.

LA SESIÓN SE TUVO QUE suspender para evitar que las cosas pasaran a mayores luego de que el tricolor **Rubén Moreira** y el guinda **Arturo Ávila** casi casi se retaran a duelo, mientras que asesores priistas desplegaban una enorme manta en el salón de sesiones donde criticaban las vacaciones que tuvo Ávila con **Luisa María Alcalde** en una playa. ¿Y la discusión sobre el destino del presupuesto federal? Bien, gracias. No pareció importar demasiado.

ROZONES

› Se aplican al Plan Michoacán

Y nos piden no perder de vista que el Gobierno federal está dando señales de que el Plan Michoacán va en serio y, nos comentan, no será un cartucho mediático para atemperar una crisis. Apenas el martes pasado la Presidenta **Sheinbaum** encabezó reuniones y asignó tareas a funcionarios. Varios subsecretarios recibieron encomiendas, según se supo. Ayer la mandataria habló con el gobernador **Alfredo Ramírez Bedolla**, que agradeció la iniciativa presidencial. Y no sólo eso, más tarde se conoció del encuentro que encabezó la secretaria de Gobernación, **Rosa Icela Rodríguez**, con el mandatario estatal y 59 presidentes municipales de Michoacán. El propósito, estableció la funcionaria, acordar un diálogo continuo que permita el trabajo conjunto con su mirada y experiencia. De esta manera definiremos acciones concretas para enriquecer el Plan Michoacán por la Paz y la Justicia. Ahí el dato.

› Queman al junior en Sonora

Comentan en el norte que el desierto sonorense nunca había estado tan callado y es que, dicen, hasta el viento se apagó ante el silencio que han guardado el gobernador de esa entidad, **Alfonso Durazo Montaño** y el heredero de su corona, **Alfonso Durazo Chávez**, sobre las informaciones que apuntan a que las autoridades de Estados Unidos a este último le revocaron la visa, como lo han hecho con un montón de políticos mexicanos que despiertan sospechas por negocios que no son del agrado de diversas instancias de justicia del país vecino. Las versiones apuntan a que Durazo hijo estaría relacionado con una red de empresas que están en la mira de Washington por su presunto involucramiento con otras a las que asocian con robo y tráfico de hidrocarburos, o como se le ha llamado a últimas fechas, huachicol fiscal. Habrá que estar pendientes de una confirmación o en su caso de que se desmienta lo que se ha conocido al momento.

› Y acusan corrupción y negligencia

Y hablando de Sonora, fue en Hermosillo donde ayer decenas de ciudadanos marcharon para acusar que, detrás de la explosión en la tienda Waldo's, en la cual 23 personas perdieron la vida, hay corrupción y negligencia. Por ello exigieron que la fiscalía estatal dé a conocer los nombres de los responsables y se haga justicia. En la entidad, nos comentan, sigue vivo el recuerdo del caso de la Guardería ABC, de ahí que padres de menores que fueron víctimas mortales de esa tragedia hicieron acto de presencia en la manifestación. Por lo pronto, el gobernador ayer anunció que solicitó al coordinador de Protección Civil, **Armando Castañeda**, separarse del cargo "por el tiempo que dure la investigación... con el propósito de evitar el riesgo de ser juez y parte". Su decisión se dio cuatro dias después de la explosión. Por lo pronto, se le complica la gestión a Durazo Montaño quien, se dice, fantasea con verse como futuro secretario de Gobernación del gabinete federal y ya había iniciado una autocampaña para alcanzar su sueño.

Duarte busca libertad anticipada

Se dice que recordar es vivir, aunque, nos aseguran, ningún veracruzano querría revivir aquellos capítulos en los que **Javier Duarte** era gobernador. ¿Qué ha sido de él? Bueno, pues resulta que quien popularizara en su momento la frase: "Paciencia, prudencia, verbal contingencia, dominio de ciencia, presencia o ausencia, según conveniencia" solicitó el beneficio de la libertad anticipada. Al exmandatario estatal le parece que ya fueron suficientes más de tres mil días de prisión por asociación delictuosa y lavado de dinero. Nos explican que el exgobernador logró que su pedimento sea analizado en una audiencia que tendrá lugar el próximo 12 de noviembre, tan pronto como la siguiente semana, donde, en una de ésas pudiera pasar que recupere su libertad. El dato es que Duarte ha cumplido con el 95% de su sentencia y superado acusaciones por otros delitos, por lo que a juicio de su defensa tendría derecho a la libertad anticipada. ¿Se la darán? Pendientes.

> La visión de Piña

Como una "tormenta perfecta" definió la ministra en retiro **Norma Piña**, el proceso por el cual se terminó modificando la estructura del Poder Judicial. Quien presidiera la última Corte de la era pasada reapareció en un foro organizado por el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM donde reiteró que la decisión relacionada con la sobremepresentación de los partidos en el Congreso fue lo que precipitó en un corto periodo de tiempo las acciones que llevaron a reajustar el Poder Judicial. Esto último a pesar de que "hicimos todo lo que podíamos haber hecho" y no sólo algunos ministros, sino también magistrados y jueces, anotó. "No fuimos sólo los ministros los que tomamos cierta actitud de defender la Constitución. Fueron jueces y magistrados federales los que lo hicieron y tan es así que mundialmente han sido muy pocas las veces que ha salido la sociedad a acompañar al Poder Judicial Federal". Piña, quien ha vuelto a ser voz crítica hacia la reforma, ve lejana la posibilidad de que se logre recuperar la independencia judicial.

› San Lázaro caliente y trasnochador

Se bromea en San Lázaro que ahora la NASA ya quiere reclutar a nuestros diputados, porque han demostrado una capacidad única de estirar el tiempo. Así lo hícieron ayer, durante la aprobación en lo particular del Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2026; y es que aún cuando tenían que desahogar casi 2 mil reservas, alargaron el tiempo con el único fin de darse con todo. En ese intercambio, por ejemplo, el diputado del PRI, **Rubén Moreira**, acusó a los morenistas de asesinar al alcalde de Uruapan, **Carlos Manzo**, mientras las guindas contratacaban a la oposición con el grito de "carroñeros". También deslumbró una lona monumental en la que panistas y tricolores acusaban a la dirigente morenista **Luisa Alcalde** y al diputado **Arturo Ávila** de vacacionar en un momento de crisis y asesinatos en México. "Mientras esta pareja de cínicos y corruptos pasean en la playa, asesinan a los mexicanos", se leyó por un buen tiempo, hasta que una tregua logró reanudar el debate. Uf.

La Razén

Pág. 2

ASTILLERO

Lubricar el camino a EU // Sin máscara, se exhiben // Generación Z: señuelo // Morena: retórica gritona

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

ÁS ALLÁ DEL éxito de asistencia que tenga la marcha del próximo 15, del Ángel de la Independencia al Zócalo capitalino, lo relevante ya es desde ahora la conjunción de factores cada vez más expuestos, sin tanta máscara, que buscan generar violencia como fórmula para provocar represión gubernamental o saldos rojos exacerbantes, que permitan a intereses opositores tratar de recuperar fuerza que las urnas no les han dado ni parecieran estar en vías de darles, a la vez que lubrican mecanismos intervencionistas estadunidenses que están en sintonía con esos proyectos de conmoción nacional.

LA APARICIÓN DE una cascada de cuentas en redes sociales que promueven la mencionada concentración y marcha está enmarcada en escenas de fotografía y video que corresponden a lo sucedido en Nepal, con saldo de muertes, heridos, incendio de edificios públicos y violencia física contra funcionarios y sus familias. A esa convocatoria se han sumado personajes de la política opositora y despechados empresarios deudores; en el colmo del cinismo, diputados priístas llevaron a San Lázaro la imagen más representativa de la historieta japonesa One Piece, que ha sido usada como emblema promotor de acciones como la referida de Nepal y en otros países.

LAS OPOSICIONES, LA nativa y la foránea, desarrollan en Internet y en medios aliados una retórica cuasiapocalíptica; describen a un México a punto del estallido social, con una población ansiosa por apoyar con gran entrega las acciones que desarrollarán tanto los señuelos de la llamada Generación Z como los relanzamientos panistas o las proclamas Elektricas de RiSa. Sobre todo, se busca incentivar la percepción de un ánimo nacional muy receptivo a la intervención directa del gobierno trumpista en los asuntos mexicanos. En las redes hay voces que ruegan al gobierno estadunidense que "salve" a nuestro país.

LOS PROBLEMAS DE México están a la vista. Hay situaciones de grave inseguridad **o**LaJornada

Pág. 12

pública en amplias regiones del país (¿dónde no?), la política y los políticos han desarrollado alianzas con el crimen organizado y ello genera impunidad y abusos contra la población no involucrada en los negocios delictivos. Además, hay rubros de marcada insatisfacción social por los resultados ineficaces de los gobiernos, como sucede en los servicios de salud pública y en la persistencia de la corrupción.

PERO, ANTE ESE cuadro difícil, que correspondería a los mexicanos resolverlo por sí mismos, se ofrece tramposamente la opción de la ayuda gringa, cerrando los ojos a conveniencia ante la evidencia histórica de que el imperio aún subsistente ha empeorado las cosas en los lugares que ha invadido a título de "ayuda". Y que, en la especie, la administración Trump forcejea con la intención de agudizar su control de recursos naturales mexicanos, de energéticos y la economía en general.

LA PRESIDENTA DE la República resiste hasta donde es posible desde la terrible asimetría con el poder estadunidense. Su partido, Morena, no logra movilizaciones ni convencimientos genuinos, convertido en una prolongación gritona de los boletines de Palacio, sin discusión interna verdadera ni organización horizontal para resistir a los embates locales y extranjeros. Además, la putrefacción de muchos de sus cuadros rectores (ayer, Adán Augusto seguía viendo partidos de futbol en su tableta electrónica durante una sesión y, captado por cámaras informativas, se prohibió a los periodistas colocarse en sitios "indiscretos").

Y, MIENTRAS LA académica Leticia Calderón Chelius (Instituto Mora) reconoce que la elección de Zohran Mamdani como alcalde de Nueva York es una bocanada de aire fresco, pero advierte que "creer desde acá que eso implica un cambio estructural en un país como Estados Unidos, está lejos de ser verdad" (entrevista: https://goo.su/CRRizW), jhasta mañana, con las aguas michoacanas temporalmente apaciguadas, luego de que la viuda de Carlos Manzo tomó posesión como presidenta sustituta de Uruapan (un día antes se había reunido con la presidenta Sheinbaum) y la reunión de la secretaria Rosa Icela Rodríguez con el gobernador y los presidentes municipales!

PRENSA DEL MUNDO HABLA DEL ACOSO A SHEINBAUM





BAJO RESERVA

Cae la barredora en el Senado

:::: El coordinador de los senadores de Morena, Adán Augusto López, sigue con el hábito de navegar con su tableta desde su escaño para ver algunas competencias deportivas o checar los resultados de algunos partidos, sin importarle que al mismo tiempo se den debates en tribu-



Adán Augusto López

na. Ayer don Adán estaba muy metido en su pasatiempo, cuando fue percibido por los reporteros gráficos, pero esta vez la historia terminó en un acto de censura, pues personal de Resguardo Parlamentario impidió que los fotógrafos de la prensa llegaran al espacio del que buscaban tomar las fotos del senador, quien además de ser el líder de su bancada

es el presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, es decir, el mandamás. Así que el personal de resguardo barrió con los fotógrafos para que no retrataran al jefe. Les cayó la barredora a los fotorreporteros.

Ahora no fue Calderón el culpable

:::: Nos cuentan que en aras de buscar responsables de la cultura machista y el acoso contra mujeres, luego de la execrable agresión a la Pre-



Malú Micher

sidenta de la República, la senadora morenista **Malú Mi- cher** recurrió a la estrategia de
la autollamada Cuarta Transformación de culpar al pasado.
En este caso, la legisladora culpó al grupo musical estadounidense Village People, que lanzó en 1978, es decir, hace casi
medio siglo, la canción *Macho Man*. La morenista lamentó
que todavía se baile esa can-

ción "estúpida" con las "manitas levantadas". Algunos panistas dijeron que ya van de gane, pues esta vez, no se culpó a **Felipe Calderón** del arraigado machismo en México.

Bendiciones para los morenistas

:::: Nos cuentan que, ayer, los diputados de Morena se inconformaron porque en la discusión del Presupuesto de Egresos el diputado **Javier Farías Bailón** (MC) leyó una cita biblica y se puso a bendecir a los morenistas que le reclamaron. Des-



Dolores Padierna

de su curul, **Dolores Padierna** le reclamó y le exigió que no hablara de Dios en tribuna, porque la Constitución lo prohíbe. Sin embargo, el emecista ignoró la opinión de la morenista y volvió a mandar bendiciones durante su participación, con el apoyo de las bancadas del PRI y el PAN. El panista **Federico Döring** recordó a los oficialistas que el expresidente López

Obrador se reunía en 2019 con líderes cristianos evangélicos en Palacio Nacional, y repartía su cartilla moral con ministros de culto, lo que calificó como "hipocresía" e "intolerancia". Nos dicen que, al parecer, los diputados no tienen temor de Dios, pues no dejan de pelear por todo.

Más cambios en el INE

:::: Nos comentan que el Instituto Nacional Electoral tiene un nuevo encargado de Comunicación Social, el tercero en la gestión de la presidenta **Guadalupe Taddei**. Se trata de **Sergio Uzeta**, exdirector de Notimex. Nos hacen ver que el nuevo director llega en un momento clave para el Instituto, que a partir del siguiente año enfrentará la próxima reforma electoral, y los cambios que ello implique. Así como la antesala de la elección de 2027. A ver si don Sergio logra permanecer en el cargo ante las actitudes veleidosas y arrogantes de algunas personas en el instituto.

DINERO

Millonarios pagarán impuestos, advierte nuevo alcalde de NY // Movistar cuelga el teléfono en México // La seguridad personal de la Presidenta

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

A "MAFIA DEL poder", versión Gran Manzana, jugó un papel importante en la elección del alcalde Zohran Mamdani, el joven demócrata-socialista, inmigrante, que triunfó con un discurso populista. Al menos 26 billonarios gastaron importantes sumas de dinero tratando de evitar que Mamdani se convirtiera en alcalde de Nueva York, de acuerdo con una nota en la edición digital de Forbes. Pero también hubo dos billonarios que lo apoyaron. Elizabeth Simons, cuya fortuna alcanza 32 mil 500 millones de dólares, donó 250 mil a New Yorkers For Lower Costs, el principal grupo independiente que respaldó la campaña de Mamdani. Otro simpatizante es el cofundador de GitHub, Tom Preston-Werner. Envió a la misma organización un cheque por 20 mil dólares. Preston-Werner se convirtió en multimillonario después de que Microsoft comprara su plataforma de software por 7 mil 500 millones de dólares. Pero más allá de los recursos invertidos a favor y en contra de su campaña, el recién electo alcalde ha dicho con claridad que los millonarios tendrán que pagar impuestos.

Telefónica, Paco Gil

TELEFÓNICA MOVISTAR ACABA de anunciar su salida definitiva de México como parte de su plan 2026-2029, que incluye la venta de sus negocios en Argentina, Perú, Ecuador y Uruguay. El nuevo dueño será otra compañía de telecomunicaciones, Beyond ONE, propietaria de Virgin Mobile México. Paco Gil Díaz (@ frangildiaz1), que fue presidente de Telefónica en México, hizo un comentario crítico en redes: "Se vende Telefónica México por un precio ínfimo resultado de la pésima actuación de la Comisión de Competencia, de la Cofetel y del IFT. Por su pobre gestión no se recuperarán varios miles de millones de euros invertidos, pero el daño a la competitividad del país es mucho mayor". Para tranquilidad de los usuarios, la empresa asegura que el servicio continuará sin cambios.

Naco en Miss Universo

NO QUEDÓ IMPUNE el trato grosero que dispensó Nawat Itsaragrisil a la mexicana Fátima Bosch. El presidente de la agrupación que organiza Miss Universo, Raúl Rocha Cantú, anunció que queda eliminado del certamen de belleza de este año en Tailandia. Rocha resaltó que "Nawat ha olvidado el significado de lo que es ser un verdadero anfitrión". Se comprometió a que ninguna de las 122 aspirantes a Miss Universo será atacada ni humillada, "ya que muchas de ellas han logrado llegar a esta plataforma precisamente tratando de superar situaciones como ésas".

Díselo a Claudia

Asunto: su seguridad personal

QUERIDA PRESIDENTA: EL 11 de septiembre le envié una carta a través de esta sección de La Jornada. Le decía lo siguiente: "El atentado en el que perdió la vida en un acto público el candidato presidencial de Colombia Miguel Uribe Turbay, y ahora el atentado contra el activista estadunidense Charlie Kirk, también en un acto público, deberían mover a los responsables de la protección de usted, presidenta Claudia Sheinbaum, a estrechar su vigilancia, en especial en sus recorridos por la República. Hay muchos enajenados, no sólo enemigos políticos". El incidente ocu-rrido cuando caminaba a pie sin escoltas en las cercanías de Palacio Nacional y un sujeto la abrazó por la espalda justifica mi opinión. Necesita ser reforzada su seguridad personal y la de su familia.

Angélica Ruiz, Ciudad de México

Twiteratti

PRESENTÉ UNA DENUNCIA por el episodio de acoso que viví ayer en la Ciudad de México. Debe quedar claro que, más allá de ser Presidenta, esto es algo que viven muchas mujeres en el país y en el mundo; nadie puede vulnerar nuestro cuerpo y espacio personal.

REVISAREMOS LA LEGISLACIÓN para que este delito sea sancionable en los 32 estados. Claudia Sheinbaum Pardo @Claudiashein

Facebook, TikTok, Twitter, Instagram: galvanochoa Correo: galvanochoa@gmail.com

SE REÚNEN SG Y EDILES POR PLAN MICHOACÁN



Como parte de los trabajos para la elaboración del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, la secretaria de Gobernación. Rosa Icela Rodríguez Velázquez. encabezó aver una reunión con el gobernador de ese estado. Alfredo Ramírez Bedolla, quien acudió a la dependencia, mientras 59 presidentes municipales participaron por videoconferencia. Foto La Jornada

»LąJornada

Pág. 10

ELHERALDO



RELANZAN RELACIÓN MÉXICO-FRANCIA



> Como un relanzamiento de la relación México-Francia se desarrollará la visita del presidente galo, Emmanuel Macron, este viernes. La reunión que sostendrá con la presidenta Claudia Sheinbaum será de muy alto nivel, de acuerdo con la secretaria del Medio Ambiente, Alicia Bárcena, pues se cerrarán importantes acuerdos económicos. Pero también el gobierno mexicano busca aprovechar el encuentro para dialogar sobre temas ambientales, de cara a la COP 30, en Brasil.



CLAUDIA SHEINBAUM

EL LUNES, LA PRESENTACIÓN DEL MUNDIAL

Si nada extraordinario ocurre, el próximo lunes la presidenta Claudia Sheinbaum presentará, en Los Pinos, detalles sobre el Mundial 2026. Todo está listo, ahora sí, después de que esta conferencia se ha pospuesto en un par de ocasiones debido las tormentas en cinco estados del país, y el asesinato del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo.



ROSA ICELA RODRÍGUEZ

COORDINA PLAN DE PAZ PARA MICHOACÁN

LEGISLADOR

OUE SE DUERME.

La reunión que encabezó la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, con el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, y los alcaldes del estado, es el arranque formal del plan de paz para la entidad. La funcionaria federal es la encargada de implementar la estrategia con los tres niveles de gobierno, y preyén prontos resultados.



LUZ ELENA GONZÁLEZ

COMPARECE LUZ ELENA

Este viernes comparece la secretaria de Energía, Luz Elena González, ante la Comisión de Energía del Senado. Va perfectamente preparada para informar sobre la transición energética, Pemex, CFE, cobertura eléctrica y cualquier otro tema que le pongan sobre la mesa. Incluso los legisladores de oposición están entusiasmados por recibirla.



ISIDRO ENRIQUE VILLEGAS

Pillaron al diputado de Morena por Veracruz, **Isidro Enrique Ville-gas García**, perdidamente dormido en su curul, durante la discusión del Presupuesto de Egresos 2026. La fotografía se volvió viral en redes sociales, y ante las críticas el legislador salió a decir: "Sí soy yo, pero no es la forma en que yo me conduzco, soy una persona responsable". Así.



DAVID MONREAL

DESATADA, LA DELINCUENCIA EN ZACATECAS

A sus anchas opera la delincuencia en las carreteras de Zacatecas, Transportistas y piperos denuncian atracos a diestra y siniestra en ese estado, sin que las autoridades tomen cartas en el asunto. El tema es que han pedido ayuda al gobernador David Monreal. pero a la fecha les ha aplicado el clásico "ni los veo ni los oigo".



FÁTIMA BOSCH

PIDEN CORONAR A LA MEXICANA

) Enorme respaldo internacional está recibiendo la Miss México, Fátima Bosch, quien denunció maltrato del director del certamen Miss Universo, Nawat Itsaragrisil, y logró que lo despidieran. De hecho, en Tailandia, donde se realiza el concurso, crecen las voces que piden coronar a la mexicana el próximo 29 de noviembre





ANTES Y DESPUÉS MICHOACANO

El asesinato de Carlos Manzo en Uruapan ya se perfila como un antes y después en múltiples aspectos, cuando menos en Michoacán.

El **Movimiento del Sombrero** ahora busca **reorganizarse** sin su **lider nato**, pero con **figuras clave** como su viuda, Grecia Quiroz, quien ayer asumió como alcaldesa sustituta en Uruapan. Pero también con Arturo Ramírez, secretario ejecutivo y cercano colaborador de Carlos Manzo. Además de contar también con la diputada federal, Guadalupe Arias, y el diputado local, Carlos Baustista.

Vista la respuesta de la gente

y los objetivos que **Carlos Manzo** enlistó en vida, no está de más **pensar** que la **búsqueda** de la **Gubernatura michoacana** en **2027** pueda estar en las **posibilidades**, aunque en este momento, como es natural, no lo tengan contemplado, ni mucho menos.

Una duda por **responder** es si **"la sombreriza"** podría ser un **nuevo rival** de la **menguada oposición** a **Morena** o un **inesperado aliado** que les termine haciendo la **tarea**.

TOMATAZOS

Alrededor del **PRD** en la **CDMX** se activan **conflictos** continuamen-

te. Nos cuentan que, de manera irregular, Armando Jiménez Hernández, desde hace años ligado a Mauricio "El Tomate" Toledo, irrumpió en las instalaciones del PRD en la alcaldía Coyoacán, motivo por el cual se inició ya una carpeta de investigación ante la Fiscalía capitalina.

Y hay más, el propio Armando Jiménez Hernández dijo a los legítimos dirigentes del Sol Azteca que había tomado el inmueble por indicaciones, del diputado federal de Morena, Victor Hugo Lobo Román, y del expresidente del PRD nacional, Jesús Zambrano Grijalva. Incluso mencionó al

alcalde Giovani Gutiérrez.

Resulta que -nos aclaran- el fondo del **asunto** radica en que, al parecer, los **tres políticos**, **Giovani, Lobo y Zambrano**, acordaron el **nombramiento irregular** de **Armando Jiménez** como **presidente del PRD** en la demarcación, sin **facultades** de ninguno para hacerlo.

Solo para recordar que el sello de Mauricio Toledo, en la persona de Armando Jiménez, no debe pasar desapercibido, pues en la campaña de 2018, Toledo impidió a sillazos y golpes un mitin en el jardín de la alcaldía.

EL CABALLITO

El fin del órgano de transparencia de los capitalinos

:::: Nos cuentan que este 12 de diciembre, el pleno del Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública, Protección de Datos Personales y Rendición de Cuentas de la Ciudad de México (Info CDMX) dejará de funcionar, será su últi-



María del Carmen Nava

mo día, y al siguiente, se extinguirá. Nos recuerdan que ese día, los comisionados María del Carmen Nava y Julio César Bonilla concluyen su mandato constitucional de siete años, por lo que el pleno ya no podría sesionar, pues únicamente continuará en funciones la presidenta Laura Lizette Enríquez. Nos precisan que ante esta situación y debido a l

inminente desaparición del instituto, los comisionados ya empiezan a despedirse. Ahora, nos dicen, sólo falta saber a quién entregarán, pues el Congreso local aún no ha determinado qué nuevo ente suplirá al Info CDMX. ¿Será que la transparencia no es prioridad para el régimen?

Otro ajuste en las fechas de las comparecencias

"": La comparecencia de la secretaria de Pueblos y Barrios Originarios, Nelly Juárez, ante comisiones unidas del Congreso local tuvo que reprogramarse para el próximo martes. Nos detallan que este cambio se debió a que la funcionaria se encuentra enferma, por lo que su encuentro con legisladores como motivo de la glosa del Primer Informe de Gobierno se realizará hasta el 11 de noviembre. Le deseamos pronta recuperación a doña Nelly. Nos recuerdan que otras comparecencias que se reprogramaron son las del de Movilidad, Héctor Ulises García Nieto, y la del titular de Planeación. A esta ¿acudirá Pablo Yanes, quien acaba de asumir el cargo?

Llegan trenes de pavimentación al oriente del Edomex

:::: En la estrategia del gobierno federal para



Jesús Esteva

atender el oriente del Estado de México, ayer, el titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), **Jesús Esteva**, entregó tres trenes de repavimentación—maquinaria para que los ayuntamientos reparen vialidades—, a las autoridades de los municipios de Chicoloapan, Ecatepec y Nezahualcóyotl. Don Jesús recordó que con este

equipo, los funcionarios locales podrán realizar esta tarea que se abandonó hace décadas





novvel_luis@yahoo.com.mx

Politización

El diputado **Francisco Vázquez Rodrí- guez**, titular de la Junta de coordinación Política del Congreso mexiquense, lamentó lo ocurrido al presidente
municipal de Uruapan **Carlos Manzo**,
aunque señaló que se debe tener
respeto y dejar las politizaciones a un
lado en estos temas, para lograr la
unidad y la paz que necesita el país.

En el pleno de la Legislatura mexiquense, las y los diputados mexiquenses guardaron un minuto de silencio en memoria de Carlos Alberto Manzo Rodríguez, asesinado el pasado 1 de noviembre, hecho que condenaron congresistas de Morena, PT y MC, quienes coincidieron en un llamado a la unidad nacional y a la suma de esfuerzos políticos. El legislador Samuel Hernández Cruz expresó que el Grupo Parlamentario de morena se sumó a la condena del homicidio, al que calificó como un asunto de Estado, no de partidos, ni de un gobierno y lamentó los actos de violencia en contra de la presidenta, quien fue acosada por un sujeto que ya fue detenido.

En Cuautitlán Izcalli ocurren cosas extrañas, como que el líder transportista **Axell García Aguilera** pida revocación de mandato al alcalde en turno, que hable de honestidad y eficiencia, cuando los usuarios del transporte que él controla, le dicen en redes que el servicio que prestan es malísimo, porque es peligroso por el mal estado de sus unidades, además de ineficiente, sucio y tienen choferes que no están capacitados, que dan un mal servicio y otras cosa maravillosas que seguramente leerá. No cabe duda, es **Axell García** siendo **Axell García**.

El presidente municipal de Naucalpan **Isaac Montoya**, dijo que a pesar de que sus detractores digan lo contrario, los índices delictivos en el municipio que gobierna van a la baja y mostró las cifras oficiales de la Fiscalía mexiquense.

La presidenta municipal de Tepotzotlán **María de los Ángeles Zuppa Villegas** llevó a cabo la entrega de la segunda etapa del Programa "Materiales en Movimiento", en el que, informó, se invirtieron más de 4 millones de pesos de recursos cien por ciento municipales.



LORENZO CÓRDOVA VIANELLO

Dignidad y congruencia

l pasado 31 de octubre Janine Otálora, magistrada de la Sala Superior del TEPJF, culminó el encargo de nueve años para el cual fue nombrada por el Senado. Es la única de los siete integrantes de esa instancia designados en 2016 que jamás aceptó las indebidas extensiones de mandato de las que se beneficiaron el resto de sus colegas.

No se trata de un asunto menor, pues admitir quedarse en un cargo por más tiempo del que originalmente se fue designado implica, además de una evidente falta ética, la aceptación de un favor político que, sequiera o no, pone en duda la autonomía, así como la imparcialidad y objetividad de sus decisiones, más aún cuando se trata de aquellos jueces que deben arbitrar la contienda por el poder y la disputas entre los actores políticos a quienes se termina "debiendo" ese favor.

En 2016 fueron nombrados originalmente siete magistrados, tres por nueve años, dos por seis años y los dos restantes por tres años. Ese escalonamiento estaba previsto desde un artículo transitorio de la reforma constitucional de 2007. Sin embargo, después de la votación correspondiente y tras haber rendido protesta de sus cargos, el Congreso modificó la ley y redefinió los mandatos de los magistrados elegidos por tres años para llevarlos a siete y a los de seis para extenderlos a ocho.

Todo empezó mal... y se puso peor. Años más tarde, en 2024, en lo que para muchos fue una compensación por habervalidado las groseras violaciones del presidente López Obrador a la prohibición constitucional de intervenir en las elecciones y de haberle regalado al oficialismo una indebida sobrerrepresentación que le permitió tener la mavoría calificada en la Cámara de Diputados y, con ello, poder modificar la Constitución a su antojo y aprobar, en consecuencia, la reforma judicial, a los cincointegrantes que permanecían en su encargo se les extendió el mandato -a algunos de ellos, por segunda ocasión-hasta 2027.

Lo anterior contrasta con el trato que la reforma judicial le dio al resto de las ylos jueces del país, pues los únicos juzgadores a los que no sólo no se les cesó, sino que además se les extendió el encargo fue a los integrantes de la Sala Superior del TEPJF. Para alimentar las sospechas, está el hecho de que la propuestade esa prórrogase incluyó en la iniciativa de la mencionada reforma justo unos días antes de que se votara por el Tribunal tanto la validez de la elección presidencial como el aval a la fraudulenta sobrerrepresentación de Morena y sus aliados en la que, hay que subrayarlo, el único voto en contra fue el de Janine Otálora.

Aunque con la reforma tenía el derecho de permanecer en su cargo dos años más, con la dignidad y congruencia que la caracterizan, Otálora decidió no seguirle el juego al poder y, a diferencia de sus colegas, anunció que dejaría su puesto cuando correspondía, es decir, al cumplir su mandato original.

Con ello, además, evidenció una vez más el cinismo y la servil actitud que ha caracterizado a la mayoría que se adueñó del Tribunal Electoral en enero del año pasado para ponerlo al servicio del poder que tan generosamente los retribuyó por ese hecho.

Como resulta inevitable, en su trayectoria como magistrada probablemente hubo algunos errores, como cuando, con el resto de sus colegas, votó en 2018 por perdonarle la multa a Morena por el indebido uso de recursos en el caso del fideicomiso para los

Janine Otálora es un claro ejemplo de lo que debe ser un juez electoral. Se le va a extrañar.

damnificados del terremoto del año previo, dándole un carpetazo al asunto y creyendo que, con ello, se le haría un guiño al nuevo partido en el poder; o bien cuando, cediendo a las presiones de la futura Presidencia de la SCJN y de la Presidencia de la República, renunció anticipadamente a la Presidencia del Tribunal a finales de aquél año. También, por supuesto, hay votaciones suyas con las uno puede no haber estado de acuerdo, pero lo que es incuestionable es la honestidad y la congruencia con la que Janine Otálora se condujo en su cargo.

Impulsora constante de las medidas de inclusión, de la extensión de los derechos, pero sobre todo de la autonomía e independencia de las autoridades electorales y de la integridad de las elecciones (como cuando, junto con Reyes Rodríguez, sostuvo la ilicitud de los resultados de las elecciones judiciales definidas por los acordeones), Janine Otálora es un claro ejemplo de lo que debeser un juez electoral. Se le va a extrañar y mucho.

Investigador del IIJ-UNAM.

@lorenzocordovay

OPINIÓN

La Suprema Corte y la erosión del principio de cosa juzgada

Saúl Arellano nacional@cronica.com.mx



n una decisión que ha causado profunda preocupación en
el ámbito jurídico mexicano, la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación aprobó la posibilidad de
revisar juicios cuyas sentencias han causado estado. Este hecho, que a primera vista
podría parecer un avance hacia la "justicia sustantiva", representa en realidad un
grave retroceso en la estabilidad del orden
jurídico. Más allá de sus consecuencias inmediatas, implica una fractura de los principios más elementales del derecho, tanto
en su dimensión constitucional como en
su estructura filosófico-jurídica.

El principio de cosa juzgada (res judicata) es uno de los pilares sobre los cuales descansa cualquier sistema jurídico que aspire a la certeza y a la seguridad jurídica. Significa que una vez que una sentencia ha adquirido firmeza -es decir, cuando ha agotado todas las instancias y recursos posibles- esa resolución se convierte en inmutable. Nadie puede volver a discutirla o modificarla, salvo por los mecanismos excepcionales y previamente establecidos en la ley (como el reconocimiento de inocencia en materia penal o el juicio de amparo por violaciones procesales graves).

Este principio, recogido implícitamente en el artículo 14 de la Constitución mexicana, que prohíbe leyes o juicios retroactivos en perjuicio de persona alguna, garantiza que los conflictos lleguen a un punto final. Sin esta noción de finitud, el derecho se convierte en un proceso perpetuo, en un laberinto del que ninguna persona puede salir con certeza sobre el resultado de su juicio.

La decisión de la Suprema Corte de permitir la revisión de sentencias firmes rompe esa estructura. Si una persona, una empresa o una autoridad puede ver modificada una resolución después de haber ganado o perdido en última instancia, ¿qué sentido tiene hablar de "última instancia"? ¿Cómo puede alguien planificar su vida jurídica, económica o familiar si las decisiones definitivas pueden ser reabiertas en cualquier momento bajo el pretexto de un nuevo criterio o interpretación?

Piénsese en un ejemplo sencillo: una persona es condenada o absuelta por un delito, y tras años de litigio, el caso llega a la Suprema Corte, que dicta sentencia firme. Si, años después, otro tribunal decide que el asunto merece revisarse porque



cambió el "criterio" jurídico, esa persona puede volver a ser juzgada. ¿No es esto una violación flagrante del principio non bis in idem, que prohíbe juzgar dos veces por los mismos hechos?

El argumento de la Corte podría es que esta facultad se aplicará "sólo en casos excepcionales" o cuando exista una violación grave a derechos humanos. Sin embargo, el problema es que la decisión no establece criterios claros ni taxativos para determinar cuándo se actualizan esos supuestos.

En lugar de aplicar criterios objetivos y estables, la Corte se reserva a partir de ahora un poder potencialmente ilimitado para intervenir en sentencias ya firmes. Esto no fortalece la justicia, sino que la convierte en un instrumento de incertidumbre. Si las resoluciones que han causado estado pueden ser revisadas, la noción de "última instancia" se desvanece. El derecho deja de ser un sistema previsible v se convierte en una especie de ruleta institucional. Esto no solo afecta a los litigantes, sino al conjunto de la sociedad. El Estado Social y Democrático de Derecho, consagrado en el artículo 1º constitucional, se sustenta en la seguridad jurídica y en la confianza ciudadana en las instituciones.

La decisión de la Suprema Corte carece, además, de una fundamentación constitucional sólida. Ningún precepto de la Constitución mexicana otorga al Poder Judicial la facultad de reabrir juicios concluidos fuera de los mecanismos expresa-

El principio de cosa juzgada (res judicata) es uno de los pilares sobre los cuales descansa cualquier sistema jurídico que aspire a la certeza y a la seguridad jurídica.



mente previstos. La Corte tiene, conforme al artículo 94, la función de ser tribunal de control constitucional y de última instancia, no de tribunal de revisión permanente.

El principio de legalidad exige que toda autoridad funde y motive sus actos (artículo 16 constitucional). Fundar significa apoyarse en una norma que confiera la facultad específica; motivar, explicar las razones de su aplicación. ¿Cuál sería, entonces, la norma que permita revisar lo que ya ha sido juzgado definitivamente? Si no existe, el acto es inconstitucional. Si se pretende justificar bajo la noción de "justicia material", se incurre en un peli-

groso subjetivismo que erosiona el principio de legalidad.

La Corte, que debiera ser el último baluarte del derecho, corre el riesgo de transformarse en un órgano generador permanente de inseguridad. Con este tipo de decisiones, no solo se debilita la confianza en la justicia, sino que se amenaza el equilibrio de poderes y la previsibilidad del sistema jurídico.

Revisar sentencias firmes podría parecer, en ciertos casos, un acto de justicia-por ejemplo, ante la aparición de pruebas irrefutables de inocencia-. Pero el derecho no puede sostenerse sobre excepciones arbitrarias. La justicia, en un Estado constitucional, no consiste en corregir a voluntad, sino en establecer reglas claras, generales y previsibles. Al fracturar la cosa juzgada, la Suprema Corte abre una puerta peligrosa: la del relativismo jurídico. Y un sistema donde nada es definitivo, donde toda sentencia puede ser revisada, no es un sistema de derecho, sino de poder arbitrario y discrecional.

En definitiva, esta decisión no representa un avance en la protección de derechos humanos, sino un retroceso que pone en riesgo los fundamentos del Estado Social de Derecho, la seguridad jurídica y la confianza ciudadana en las instituciones. El derecho pierde su fuerza cuando las sentencias pierden su carácter definitivo; y una justicia que nunca concluye, es, en el fondo, una justicia que nunca llega.

Investigador del PUED-UNAM

HERALDODEMEXICO.COM.MX

JUEVES / 06 / 11 / 2025



POR ADRIÁN LARIS CASAS

Director del Heraldo Radio y Presidente del Consejo Consultino de la CIRT

storias Televisión

SEGOB Y RTC



esde sus inicios, la industria de la radio y la televisión ha tenido una estrecha relación entre la Secretaría de Gobernación (SEGOB), hoy encabezada por Rosa

la "Unidad de Normatividad de Medios de Comunicación", encabezada por Manuel Duran Aguirre y la dirección de "Radio, Televisión y Cinematografía" (DGRTC), liderada

A través de la Cámara Nacional de la Industria de Radio y Televisión (CIRT), se busca por parte de los radiodifusores comerciales

Desde su creación en 1977, la Dirección Hora Nacional'

RTC revisa no solo el uso de los tiempos grafía en las estaciones de radio y canales

de televisión de acuerdo con lo que marca la "Lev Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión'

En la administración de los tiempos de Estado, la SEGOB administra los espacios de transmisión para difundir temas educativos, culturales y de interés general y social. Estos espacios utilizados son una contraprestación que deben de otorgar los radiodifusores por el uso y aprovechamiento del espectro radioeléctrico

Asimismo, RTC es el encargado de revisar que las señales de radio y televisión no excedan el tiempo de duración de los patrocinios, incluyendo a los de comercialización o venta de algún producto o servicio y en su caso de sancionar cualquier tipo de incumplimiento por parte de los concesionarios.

RTC atiende la operación de la Cineteca Nacional y vigila la transmisión del Himno

RTC ATIENDE

LA OPERACIÓN

DE LA CINETECA

NACIONAL

Nacional por las estaciones de radio v televisión, así como la proyección por televisión del Escudo, de la Bandera Nacional y los símbolos patrios. En 2013 se actualizó el reglamento interior de la Secretaría de Gobernación, modificando las atribuciones de RTC en donde se hacen especificaciones sobre la política de comunicación

social y el uso de los tiempos oficiales e incluye la supervisión de los contenidos de la televisión restringida.

De la misma forma, la "Unidad de Normatividad de Medios de Comunicación", es la encargada de promover la interacción entre el gobierno y la sociedad mexicana. Esta Unidad busca que se genere un vínculo a través del cual las dependencias y entidades de gobierno lleven la información puntual y necesaria a la población, enfocando los resultados de las acciones y planes que tiene el gobierno mediante esfuerzos de comunicación social de todas las dependencias y entidades de la "Administración Pública Federal", siempre cumplimiento con el uso adecuado de los recursos públicos

El Titular de la Unidad de Normatividad de Medios de Comunicación revisa los proyectos en materia de comunicación social y publicidad del Gobierno Federal y coordina las estrategias, programas y campañas de comunicación con las diferentes dependencias y entidades para que informen oportunamente a la sociedad sobre los planes, programas y actividades gubernamentales.

ARTES

SEGOB

44

Dicha Unidad coordina el "Sistema de Información de Normatividad de Comunicación' previsto en la "Ley General de Comunicación Social", en donde se registran y autorizan los programas y estrategias de comunicación social y publicidad.

Si bien, actualmente la regulación principal de telecomunicaciones y radiodifusión es a través de la "Agencia de Transformación Digital y Telecomunicaciones" (ATDT), quien nace con el objetivo de transformar

digitalmente la administración pública y coordinar la política digital de telecomunicaciones y radiodifusión en el país, así como de la "Comisión Reguladora de Telecomunicaciones" (CRT), la cual es una nueva entidad que sustituye al anterior organismo regulador, el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) y es la encargada de la regulación,

promoción y supervisión del uso, aprovechamiento y explotación del espectro radioeléctrico para la prestación de los servicios de radiodifusión y de telecomunicaciones; la SEGOB a través de la DGRTC, supervisa y autoriza aspectos muy relevantes de la operación y los contenidos de los medios de comunicación.

Actualmente, la SEGOB, junto con la Unidad de Normatividad de Medios de Comunicación y RTC, continúan trabajando todos los días para contar con una relación estrecha entre los medios de comunicación y el Gobierno Federal, con el objetivo de seguir fortaleciendo los mensajes a difundir para la población mexicana y de esta forma continuar contribuyendo con el desarrollo integral de nuestro país.

Icela Rodríguez Velázquez,

por Oscar Camacho.

de México, a través de la SEGOB, fortalecer la colaboración entre el Gobierno Federal y los medios de comunicación electrónicos

General de Radio, Televisión y Cinematografía, unidad administrativa de la SEGOB, ha sido la encargada de supervisar los contenidos que se difunden en las estaciones de radio, los canales de televisión y los contenidos cinematográficos. RTC revisa su clasificación, transmisión, comercialización, distribución y exhibición, encargándose también de coordinar y supervisar técnicamente la transmisión, enlace y distribución de los programas oficiales en medios de comunicación, de los encadenamientos de las estaciones de radio y televisión en el país y del programa "La

La Hora Nacional es un programa que sirve como interacción entre las instituciones del Estado mexicano y la ciudadanía. Su objetivo es fortalecer mediante programas realizados los domingos a las 10 de la noche, la integración nacional y la difusión de la cultura, a través de productos de entretenimiento y conocimiento. La Hora Nacional comenzaría sus transmisiones un 25 de julio de 1937 cuando el locutor y más tarde radiodifusor, Alonso Sordo Noriega, presentaría a través de la emisora XEDT del "Departamento Autónomo de Prensa y Propaganda Presidencial" sus primeros contenidos, particularmente en su primera emisión resaltaría la importancia de los "Ferrocarriles Nacionales de México" así como la presentación de diversas piezas musicales

que corresponden al Estado, en donde tienen participación los tres Poderes de la Unión, sino que difunde sus políticas de comunicación social y supervisa la transmisión de materiales de radio, televisión y cinemato-

"RTC es el encargado de revisar que las señales de radio y televisión no excedan el tiempo de duración de los patrocinios, incluyendo a los de comercialización o venta de algún producto o servicio u en su caso de sancio nar cual aujer tipo

de incum

los conce-

sionarios".

plimiento de

La Razén



GENTE DETRÁS DEL DINERO

PUBLICIDAD EXTERIOR "CHUECA", EN CDMX

POR MAURICIO FLORES

mauricio.flores@razon.com.mx / @mfloresarellano

Seguramente hay momentos del día que se siente abrumado por la Cantidad y dimensión de publicidad en grandes vallas que superan los 2 metros de altura, tiendas Oxxo disfrazadas de bolsa de Sabritas, o lonas monumentales que cubren el costado completo de edificios habitacionales y con luces tan potentes que hace imaginar el calvario que padecen sus residentes. Un desorden de plásticos e iluminación que sólo se explica por las omisiones y descuido de la entidad reguladora, la Secretaría de Planeación, Ordenamiento Territorial y Coordinación Metropolitana (Metropoli) a cargo de Pablo Yanes desde ayer.

A penas en junio pasado se cumplieron tres años de la entrada en vigor de la Ley de Publicidad Exterior de la Ciudad de México, legislación que se prometió para modernizar y regular de manera transparente una industria que representa unos 5,000 millones de pesos anuales.

Sin embargo, lejos de fortalecer el sector, la normativa ha generado mayor incertidumbre para empresarios y anunciantes, así como pérdidas millonarias al erario, estimadas en más de 9,000 millones de pesos entre 2018 y 2023 por omisión de cobros y condonaciones sin justificación suficiente en los tiempos en que la entonces Seduví fue conducida primeramente por Carlos Ulloa y luego por Inti Muñoz.

Y no parece haber tampoco voluntad política en el Gobierno de la Ciudad de México por resolver el problema de fondo: falta de transparencia administrativa, inexistencia de un registro público y confiable de licencias y la nula publicación de información sobre solicitudes, autorizaciones y rechazos.

Así, la ley de 2022 hoy es casi letra muerta. El

compromiso central fue crear una Plataforma Digital de Publicidad Exterior para transparentar licencias y ubicaciones, pero actualmente, más de la mitad de sus módulos están vacíos o con información desactualizada. El resultado es la simulación, el desorden y, por que no, la corrupción: menos del 10% de los anuncios de propaganda comercial instalados en la CDMX cuentan con licencia, y en el caso de los anuncios denominativos—la que identifica a un local comercial—, la cifra no llega ni al 1%.

Pero las dificultades para regularizar la publicidad exterior no responden a una negativa de las empresas a cumplir con la ley, sino a la imposición de trámites excesivos, mecanismos administrativos presenciales y falta de opciones electrónicas para pagos, lo cual provoca "anuncios pirata" e inequidad en el sector. La obtención de líneas de captura para el pago de derechos únicamente es posible acudiendo fisicamente a oficinas tributarias, práctica analógicamente primitiva.

La rotación de funcionarios también afecta: el arribo del académico Yanes es para sustituir a Alejandro Encinas que ahora es embajador ante la OEA... y que quiso dejar como sucesor a su "mano derecha", Enrique Irazoque.

Todo ello generó un régimen de excepción y desigual, que favorece a ciertas firmas en demérito de la competencia. Casos como el del Consejo Consultivo para Medios Publicitarios, que depende ahora de Yanes, a la fecha no ha sesionado ni ha hecho pública su integración.

Así, atribuir las fallas a la supuesta resistencia del sector privado sólo "avienta la bolita" a empresarios y anunciantes que han mostrado reiteradamente su interés en regularizarse, pero requieren condiciones legales claras y ágiles.

En resumen: el saldo de Ley de Publicidad Exterior es opacidad, discrecionalidad, inequidad y, por tanto, transas "en lo oscurito" a costa de los capitalinos y el paisaje urbano.

Aero, deregreso a la bolsa. Ayer en la noche se previó se fijaría el precio de las acciones que en oferta mixta y simultánea en Nueva York y México realiza Aeroméxico; hoy arrancaría el intercambio y cruce de los títulos de emisión primaria (7 millones 394,409 American Depositary Shares o ADS) y de oferta secundaria (4 millones 332,916 ADS y 20 millones 463,590 acciones ordinarias) que venden Eduardo, José Antonio y Rafael Tricio Haro, así como Valentín Díez Morodo, quienes reducen su participación pero se mantienen a bordo de la compañía que comanda Andrés Conesa.

La oferta que podría tener un valor de 314 millones de dólares, representará poco menos del 10% de la aerolínea bandera de México, que luego de enfrentar los estragos de la pandemia Covid-19, salió adelante por el empuje de sobrecargos, pilotos, personal en tierra, funcionarios, directivos e inversionistas. El gobierno, ni un

vaso de agua ofreció

Se mete Salud en sucesión en AMIIF. A la salida de Julio Ordaz, ex Director General de AstraZeneca, y fue a una nueva posición en Europa (cargando con la sospecha de tratos con Enrique Pérez Olguín en las compras del IMSS-Bienestar), se reactivó la búsqueda de quien ocupe la Dirección General Ejecutiva de la AMIIF (Asociación Mexicana de Industrias de Innovación Farmacéutica).

El que se auto destapó como el sucesor de Larry Rubin fue Agustín Gama... que dice que llegará a la posición por recomendación directa de David Kersenobich y de Sergio Iván Valdés Ferrer de la propia Secretaría de Salud.

¡Que viva la dependencia!

Al rescate de la Riviera Maya. El Consejo Hotelero del Caribe Mexicano, que encabeza David Ortiz Menay que agrupa a las asociaciones y firmas más influyentes del sector turístico, asume la responsabilidad que les corresponde y lanzó su iniciativa para realzar los positivos de Quintana Roo: mujeres y hombres de negocios de Cancún, Puerto Morelos, Isla Mujeres, Holbox, Playa del Carmen, Tulum, Bacalar, Chetumal y Mahahula saben que hay números positivos de ocupación hotelera y proyección de inversiones viables..., pero la percepción generada entre la opinión pública en meses recientes tiende a ser negativa, por traspiés politicos y medidas administrativas inadecuadas, como lo sucedido en Tulum.

La iniciativa, independiente del gobierno, traza acciones para fortalecer la seguridad, la capacitación, la movilidad, la sustentabilidad y la profesionalización en el entorno de los visitantes para recuperar la confianza.

- OMNIA -



#OPINIÓN

EL PAN, OCTOGENARIO EN CRISIS. III. ¿PELIGRO EN CIERNES?

Una victoria presidencial panista implicaría un grave retroceso, porque se regresaría a una política socioeconómica conservadora



as consecuencias del llamado relanzamiento del Partido Acción Nacional pueden insertarse en varios escenarios.

Si las reformas anunciadas por Jorge Romero tienen trasunto fiel en la práctica, sobre todo las relativas a abrir el partido y democratizar candidaturas, a mediano

plazo el PAN puede superar su crisis y volver a la ruta del éxito con nuevas gubernaturas y más amplia representación en el Congreso de la Unión.

Difiero de quienes suponen casi imposible la conquista de la Presidencia de la República por el PAN. Esto —que a corto plazo es sumamente difícil— ya ocurrió dos veces, la primera de ellas cuando la fuerza dominante, el PRI de fines del siglo XX, también suponía tal imposibilidad.

Por supuesto, una victoria presidencial panista implicaría un grave retroceso, porque se regresaría a una política socioe-conómica conservadora, muy diferente a la actual. El PAN y su aparente acercamiento a la ultraderecha son, para decirlo con un slogon muy usado hace dos décadas, un peligro para México. Obviamente, para quienes ahora son una minoría, el

Si se concreta una alianza con MC podría ser negativa para ambos partido relanzado no es riesgo, sino esperanza democrática.

La alternancia partidaria es normal en la democracia, si bien un triunfo presidencial panista no se vislumbra a corto plazo, no sólo por la fortaleza que hoy posee Morena, sino también porque existe otra fuerza opositora de competitividad creciente: Movimiento Ciudadano. Dicho sea

de paso, yo no veo cercana una alianza MC-PAN porque las dirigencias emecistas tienen claro que uno de los motores de sus avances ha sido la decisión de competir solos, sin unirse a otros partidos. Si se concretara una alianza, es posible que resultara negativa para ambos, sobre todo para MC.

Razones internas y externas pueden favorecer el avance panista. Una interna es la aplicación efectiva de las reformas anunciadas, lo cual supondría poner fin al divorcio panista con las mayorías de la población e incluso con militantes y simpatizantes. Una externa es que el pragmatismo causante de la crisis del PAN parece avanzar en Morena. Tal nocivo pragmatismo está en la génesis de ciertos escándalos de corrupción y del reclutamiento para la 4T de personajes de dudosa ética y a veces con pasado de corrupción. Súmese a ello la impunidad y la ineficacia de las instituciones anticorrupción y se tendrá un coctel maligno. Por supuesto, hay en las filas morenistas funcionarios, dirigentes y militantes que practican y difunden los principios y valores de la 4T, pero los pragmáticos parecen ser muchos y frecuentemente tienen como único objetivo la búsqueda feroz de puestos públicos, con actitudes muy apartadas de la militancia auténtica.

A contrario sensu, el objetivo panista de reinsertarse entre las opciones políticas más competitivas de México se complica por la sospecha de corrupción de varios de sus principales líderes.

PLUS ONLINE: EL CÁRTEL Y LAS PRUEBAS

OMNIACOLUMNA@GMAIL.COM / @EDUARDORHUCHIM



BAJOSOSPECHA

TRUMP RECONOCE LA DERROTA

POR BIBIANA BELSASSO

bibibelsasso@hotmail.com

Los recientes resultados electorales en Estados Unidos han dado un cambio al péndulo. El nuevo alcalde de Nueva York, Zohran Mamdani, de 34 años, demócrata, muy carismático, con poca experiencia política, nacido en Uganda, se dice socialista y es musulmán. También apoya la causa palestina.

Nueva York es considerada la ciudad con más musulmanes en Estados Unidos, con el 9 por ciento de la población, y también con una alta comunidad judía que puede sentirse vulnerable ante el apoyo de su alcalde a Palestina.

Mamdani será el alcalde más joven de la ciudad desde 1982; recordemos que Nueva York es la más poblada de Estados Unidos, con 8.3 millones de habitantes.

Este hombre se llevó más del 50 por ciento de los votos y su rival más cercano fue el demócrata y ahora candidato independiente, Andrew Cuomo, quien ya había estado al frente de Nueva York como gobernador, mientras que el candidato republicano apenas logró el 7 por ciento de los votos.

El triunfo de Mamdani genera preocupación al gobierno de Israel que, incluso, señaló que la comunidad judía deberá salir de la ciudad.

En New Jersey y Virginia la disputa fue por la gubernatura y, en ambas, los demócratas ganaron. Hay que recordar que esta elección puede sentar un precedente, ya que Virginia es un estado clave en las elecciones presidenciales.

La nueva alcaldesa de New Jersey, Míkie Sherrill, una expiloto naval, ganó con un amplísimo margen, con 57 por ciento de los votos, al republicano Jack Ciattarelli, quien durante la campaña recibió el respaldo de Donald Trump, el cual no fue suficiente para arrebatarle Nueva Jersey a los demócratas, quienes han gobernado ese estado desde hace 50 años.

Mientras que en Virginia ganó una exagente de la CIA, Abigail Spanberger, quien superó a su rival republicana Winsome Earle-Sears. En este estado es la primera vez que una mujer estará a cargo.

También Ghazala Hashmi será la primera mujer india-estadounidense elegida como vicegobernadora de Virginia.

En California, esta elección era muy importante porque lo que estaba en juego era la recomposición del Congreso.

Con la llamada Proposición 50, cuyo nombre oficial es Ley de Respuesta al Fraude Electoral, los californianos aprobaron la creación de nuevos distritos electorales, es decir, modifica la forma y composición de los distritos actuales de forma temporal, durante tres ciclos electorales, hasta 2030.

Modificar la composición de los distritos elec-

DEMÓCRATA SUPERA A REPUBLICANOS



ZOHRAN MA-MDANI gana la alcaldía de NY, EU, el pasado 4 de noviembre.

torales podría significar un cambio importante en las próximas elecciones presidenciales.

En Pensilvania, otro estado clave de los denominados bisagra, los electores votaron sobre la retención de tres jueces demócratas de la Corte Suprema estatal, una decisión clave para definir el futuro judicial del estado en temas como derechos electorales, aborto y redistribución de distritos, y el fiscal repetirá en el cargo.

En Texas votaron sobre las 17 enmiendas a la Constitución estatal, algunos cargos locales y una banca en el Congreso.

Entre las modificaciones más importantes, se aprobó la enmienda constitucional que exige la ciudadanía estadounidense para votar en el estado, es decir, si no eres estadounidense, no puedes salir a votar.

El nuevo alcalde de Pittsburgh es Corey O'Connor, del partido demócrata.

Mientras que otra demócrata, Mary Sheffield, se convirtió en la primera mujer en ganar la alcaldía de Detroit.

El demócrata Andre Dickens fue reelecto como alcalde de Atlanta, asegurando un segundo mandato consecutivo.

Y Aftab Pureval, también demócrata, se convirtió en alcalde de Cincinnati, venciendo a Cory Bowman, medio hermano del vicepresidente JD Vance.

Evidentemente, el presidente Donald Trump no está nada contento con el triunfo demócrata en estas elecciones, pero sí hay que reconocerle que se portó democráticamente reconociendo el triunfo electoral. Esto no define el futuro político de Estados Unidos, pero sí muestra que el mapa se puede modificar.

Pero también, el presidente de los Estados Unidos manifestó que los resultados representaban una pérdida de "soberanía" para Estados Unidos, sobre todo tras el triunfo del demócrata Zohran Mamdani en Nueva York.

Ante la elección de la demócrata Mikie Sherrill en Nueva Jersey, Trump advirtió que esa victoria implicaría "alto crimen, precios de energía por las nubes" si se elegía a la candidata demócrata.

Todo esto sucede cuando la popularidad de Donald Trump, que se encontraba en niveles muy altos, ha disminuido. Un sondeo de Reuters/ Ipsos de este mes de octubre de 2025 indicó que la aprobación era de 40 por ciento, con una desaprobación del 57 por ciento.

Y también ha influido notoriamente el cierre de gobierno que ha afectado a los ciudadanos y que, desde la Casa Blanca, se culpa al Congreso demócrata.

La realidad es que el partido demócrata se llevó la victoria en medio de un ambiente político muy complicado, debido a que, en el Capitolio, los senadores no han podido ponerse de acuerdo para liberar los recursos del presupuesto del año fiscal, que ya está en curso y que perjudica las actividades en las oficinas de gobierno.

Entre los programas que ya se ven afectados están los de la entrega de alimentos para personas de escasos recursos. Ante la falta de acuerdos, los gobiernos estatales han tenido que solventar estos gastos que no tenían presupuestados.

Los republicanos tienen control en ambas cámaras del Congreso; sin embargo, no tienen los 60 votos necesarios en el Senado para aprobar una Ley de Gastos sin el respaldo de los demócratas.

Un "cierre de la administración" o "cierre del gobierno" es una situación en la que éste suspende la prestación de todos los servicios públicos, menos los considerados como esenciales.

No es la primera vez que hay un cierre en el gobierno estadounidense, pero este cierre de gobierno ya lleva casi 40 días.

El péndulo político, por lo menos en esta elección en Estados Unidos, ha dado un giro totalmente al lado contrario.

En política nada está definido, pero hay que reconocerle a Donald Trump que, a diferencia de cuando perdió las pasadas elecciones, en éstas ha reconocido el triunfo del contrario.

MILENIO°

CARTA DE VIAJE

CARLOS TELLO DÍAZ





Zohran Mamdani

caba de cumplir treinta y cuatro años de edad. Era completamente desconocido hace apenas un año; hoy es mundialmente famoso. El 23 de octubre de 2024 anunció su candidatura para la alcaldía de la ciudad de Nueva York; antier, 4 de noviembre, ganó la elección por más de la mitad de los votos. ¿Cuál es su historia?

Zohran Mamdani nació el 18 de octubre de 1991 en Kampala, la capital de Uganda, hijo de inmigrantes de la India en África, radicados ahora en Estados Unidos, destacados los dos: Mahmood Mamdani, profesor de Ciencia Política en la Universidad de Columbia, y Mira Nair, directora de cine galardonada en los festivales de Cannes y de Venecia. Zohran vivió en Kampala hasta los cinco años, cuando sus padres emigraron a Ciudad del Cabo, en Sudáfrica. Tenía siete años cuando llegó con ellos a Nueva York. Ahí creció. Su vida fue, ha dicho, privilegiada. Estudió en una escuela del Upper West Side; terminó su bachillerato en la Bronx High School of Science de Kingsbridge Heights, donde fundó un equipo de cricket; cursó después la carrera de Estudios Africanos en Bowdoin College, Maine.

Al terminar la universidad, Mamdani fue consejero comunitario: ayudó a personas de bajos ingresos con notificaciones de desalojo que hacían esfuerzos por permanecer en sus hogares, lo que le permitió conocer de cerca la crisis de la vivienda y la asequibilidad.

También incursionó en la música: compuso hiphop y rap, lanzó un sencillo titulado Nani bajo el Juntó un ejército de unos cien mil voluntarios jóvenes, a menudo de color pseudónimo de Mister Cardamom y produjo la banda sonora de la película Queen of Katwe, por la que fue nominado en los Guild of Music Supervisors Awards. Por esas fechas comenzó su carrera política, como miembro de los Socialistas Democráticos de América, una agrupación

surgida tras la decepción de la derrota de Hillary Clinton frente a Trump, bajo la inspiración del senador Bernie Sanders. En 2018, año en que obtuvo la nacionalidad americana, fue jefe de campaña de la candidatura de Ross Barkan al senado del estado de Nueva York; en 2019 fue candidato para representar a Astoria y Long Island City; en 2020 fue electo a la Asamblea Estatal de Nueva York, con sede en Albany. Ese año conoció (por medio de una app) a una americana de origen sirio con quien se casó hace poco: la ceramista Rama Duwaji.

Mamdani anunció en octubre de 2024 su candidatura para la alcaldía de la ciudad de Nueva York. Era cercano a Alexandria Ocasio-Cortez. Con juventudy carisma, y dominio del lenguaje de las redes sociales, donde publicaba videos alegres y graciosos en TikTok yen Instagram, juntó un ejército de unos cien mil voluntarios (jóvenes, a menudo de color) que tuvieron contacto con más de tres millones de familias, a las que le pidieron su voto a cambio de tres cosas: congelación de las rentas de alquiler, acceso a autobuses gratuitos y guarderías sin costo para los niños menores de cinco años. En junio ganó las primarias del Partido Demócrata. Hizo campaña en urdu, hindi, árabe, español. Reivindicó su fe (sus padres tienen religioses distintas, él musulmán y ella hindú, aunque él mismo es musulmán). En los meses que siguieron tras ser acusado de antisemita, terrorista y comunista-ganó el apoyo de los grandes del centro de su partido: Kamala Harris, Kathy Hochul, Barack Obama. El 1 de enero del año que viene tomará protesta como alcalde de Nueva York.

REFORMA

GUADALUPE LOAEZA

gloaezatovar@yahoo.com



El próximo alcalde de Nueva York, musulmán y socialista, no es un político como los demás. Su impacto es mayor entre los jóvenes.

Zohran Mamdani

ecordemos bien este nombre; es cierto que es difícil de pronunciar: Zoh-ran Mam-da-ni. Es un nombre que en los próximos años se convertirá, si no lo es ya, en un nombre muy amenazante para los republicanos en Estados Unidos. Se trata de un joven político estadounidense nacido en Uganda, tiene 34 años, es musulmán, inmigrante y socialista. Es miembro del Partido Demócrata y de la organización Socialistas Democráticos de América (DSA) y está casado con Rama Duwaji. Hay que decir que es súper carismático, siempre tiene una sonrisa en los labios, es sumamente vital y trabajador, y obsesivo de la política. Ciertamente, no es un político como los demás, aunque lo comparan mucho con Obama.

Otra de las obsesiones de Mamdani es el hip-hop. De hecho, compuso algunos temas de este género bajo el nombre artístico de "Young Cardamom" y en 2016 colaboró con el rapero ugandés HAB en el EP "Sidda Mukyaalo", que en Uganda significa "No volver al pueblo". En 2019, lanzó el sencillo "Nani", un homenaje a su abuela, ex trabajadora social, con el seudónimo de Mr. Cardamom.

Seguramente se debe gracias a su buen oído musical y a su sensibilidad artística, misma que permea en sus programas políticos, que Zohran Mamdani logró el martes -como lo apuntaban las tendencias- convertirse en el próximo alcalde de Nueva York en una noche verdaderamente histórica. Más de un millón de neoyorkinos votó por él en una jornada en la que participaron más de dos millones de electores, cifra que no se superaba desde la década de los sesenta. Es el primer alcalde musulmán y el más joven del que se tenga memoria.

Entre quienes votaron por él, la mayoría fueron los jóvenes de la generación "Z", que seguían fiel-mente las redes de un candidato seductor capaz de expresar sus ideas en 30 segundos y realizar videos perfectamente bien explicados en tres minutos. En ellos hablaba con mucha claridad de los problemas de la inflación. Otro de sus temas fue el del dificil y muy complejo alojamiento en Nueva York, además de la defensa "de las leyes santuario que protegen a los migrantes en momentos en que la Administración Trump ha lanzado feroces redadas en las

que indocumentados en Nueva York son detenidos incluso cuando acuden a los tribunales a dar seguimiento a sus casos de solicitud de asilo" (*Reforma*).

Mamdani sí sabe comunicar y llegarle a la gente, pero no nada más respecto a los neoyorquinos. Por ejemplo, en Estambul, las mujeres, especialmente las jóvenes y de clase media, cayeron enamoradas de Mamdani por sus publicaciones en Instagram y por la forma en que miraba a su mujer. Lo mismo sucedió en Dakar. Ahora ellas han vuelto a creer en "el sueño americano".

"Las personas que se ven reflejadas en él son las mismas que ahora están transformando la política en todo el sur global: jóvenes, desilusionadas, impacientes por la corrupción y la desigualdad, pero recién convencidas de que pueden construir algo mejor", dijo William Shoki, escritor residente en Sudáfrica y editor del sitio web "África Is a Country" (The New York Times).

Algo que le funcionó mucho a Mamdani durante su campaña fue que se iba prácticamente todas las noches al Aeropuerto LaGuardia para reunirse con los taxistas de la ciudad, la mavoría musulmanes, con el objeto de hablar de sus problemas. El contacto era mágico, fluía y resultaba muy sincero. No hay que olvidar que Mamdani hizo huelga de hambre por ellos para conseguir la condonación de su deuda en 2021. Además "mantuvo un compromiso inquebrantable con la causa palestina cuando los neoyorquinos empezaron a simpatizar más con los palestinos que con los israelíes" (Anouska Patil, NYT).

A pesar de su triunfo tan abrumador, hay quienes todavía se preguntan si efectivamente ganó con el 50 por ciento de los votos. Pero de lo que no cabe duda es que las razones por las que ganó Mamdani incluyen el recambio generacional, promesas atractivas para atender preocupaciones del costo de vida y ¡su carisma!

Por su parte, Trump está furioso con el nuevo alcalde electo de Nueva York, lo llama "loco comunista". Igualmente sus seguidores, sobre todo los ricos, que no dejan de vociferar sumamente irritados con relación a este "exrapero de segunda" y "progresista y musulmán".

POST"ELECTORAL"



BAJO ASEDIO

POR PATRICIO BALLADOS V.

En los últimos días, organizaciones de la sociedad civil en Honduras solicitaron a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) la adopción de medidas cautelares urgentes para proteger la independencia del Consejo Nacional Electoral (CNE) y de sus integrantes, ante lo que consideran un clima de presión política y amenazas a su autonomía institucional, de cara a las elecciones del 30 de noviembre.

El caso hondureño no es aislado: forma parte de un patrón regional cada vez más evidente de acoso y hostigamiento a autoridades electorales, con consecuencias preocupantes para la estabilidad democrática.

En Guatemala, en 2023, la CIDH otorgó medidas cautelares a favor de la presidenta del Tribunal Supremo Electoral, Irma Elizabeth Palencia, y otros funcionarios, tras denuncias de persecución penal y amenazas derivadas de su actuación durante las elecciones generales. La Fiscalía guatemalteca incluso solicitó retirar la inmunidad de magistrados, allanó sedes del órgano electoral y buscó suspender la personalidad jurídica del partido ganador. En Ecuador, ese mismo año, el proceso electoral se desarrolló en un ambiente de fuerte polarización y presiones sobre el Consejo Nacional Electoral (CNE), con cuestionamientos públicos a su imparcialidad y amenazas a consejeros, lo que llevó a la OEA y a IDEA Internacional a alertar sobre un "deterioro de la confianza en los árbitros electorales" (IDEA International, Global State of Democracy 2023: The Americas).

No obstante que no ha sido sujeto del Sistema Interamericano de Derechos Humanos, México no es la excepción. Basta recordar el acoso del Gobierno federal anterior al INE, incluyendo denuncias penales y el actual procedimiento de responsabilidad administrativa, iniciado por el contralor del INE a integrantes de su Consejo General, por el único motivo de ejercer su autonomía e imparcialidad.

Estos casos no son meros incidentes aislados: revelan un patrón de debilitamiento institucional en el corazón del sistema electoral latinoamericano. Según IDEA, más de una docena de países de la región han registrado retrocesos en los indicadores de independencia judicial y de organismos electorales entre 2015 y 2023. Cuando el árbitro es tratado como parte de la contienda, se erosiona el principio de neutralidad y se rompe el pacto mínimo de confianza que sostiene la democracia representativa. Por ello es tan relevante que las autoridades electorales actúen de forma imparcial.

El asedio institucional contra los órganos electorales —por vías judiciales, presupuestales o mediáticas— es hoy una de las amenazas más graves al pluralismo político en la región. La respuesta no puede limitarse a la denuncia: urge fortalecer los mecanismos de protección a las autoridades electorales, garantizar procesos de designación transparentes y activar redes regionales de defensa de la integridad electoral. Si los árbitros son los próximos en caer, lo que se derrumba no es una institución: es la credibilidad misma del voto como fundamento de la democracia.

Posdata. Es de reconocer la labor de la magistrada Janine Otálora, quien acaba de concluir su mandato en la Sala Superior. Las autoridades electorales requieren de personas íntegras e imparciales como ella.



Opinión Destacada

06 noviembre 2025





Gobernanza criminal

e un año a la fecha, han sido asesinados diez presidentes municipales en el país. Tres en municipios de Guerrero —Chilpancingo, Malinaltepec y Metlatónoc—. Tres más en municipios de Michoacán: Cotija, Tacámbaro y, ahora, en Uruapan. Yolanda Sánchez, presidenta municipal de Cotija, Michoacán, fue secuestrada y liberada en septiembre de 2023, para luego ser asesinada al día siguiente de las elecciones de junio de 2024.

A lo largo del mandato de Alfredo Ramírez Bedolla, gobernador de Michoacán, han sido asesinados siete presidentes municipales. Carlos Manzo Rodríguez —licenciado en Ciencia Política y Gestión Pública por el ITESO y quién ganó la presidencia municipal como candidato independiente con 66% de votos— fue ultimado el 1 de noviembre pasado en una plaza pública durante las celebraciones del Día de Muertos. Su familia y población presenciaron la tragedia.

Su asesinato ha generado más indignación que muchos otros no sólo por la forma en que fue atacado, sino porque, desde tiempo atrás, Carlos Manzo había anunciado que no cedería ante las extorsiones del crimen organizado, advirtió diversas amenazas contra su vida y solicitó reiteradamente al gobierno federal un apoyo que nunca llegó o claramente fue insuficiente.

La primera reacción de la presidenta Claudia Sheinbaum, durante su conferencia de prensa del lunes pasado, fue lamentable. En vez de enfocarse en la situación crítica que tenía frente a sí, una vez más pidió no politizar la tragedia mientras nos recordaba, una vez más, "la guerra de Calderón", y acusó a la prensa y a quienes se indignaron en redes sociales durante el fin de semana como Carlos Manzo había anunciado que no cedería ante las extorsiones del crimen organizado. carroñeros de derecha. De hecho, la Presidenta anunció que harían una investigación en las redes sociales porque les parecía sospechosa tanta indignación y quizás había mucho dinero detrás.

Un día después, el martes, la Presidenta intentó corregir la plana y anunció el Plan Michoacán por la Paz y la Justicia. Más que un plan, fue un

boceto porque antes prometieron escuchar a las comunidades y a diversos sectores sociales para anunciar medidas concretas la semana próxima en tres ejes: seguridad y justicia, desarrollo económico y educación. Es un poco extraño que este plan se anuncie tras un año en el gobierno, pero algo es algo.

El gobierno busca que se le aplauda por la disminución observada en el número de homicidios. Muy bien, aquí está. Es claro que ha ocurrido un cambio de estrategia y que ésta ha dado mejores resultados que los del gobierno de López Obrador a lo largo de seis años. Sin embargo, el problema de la violencia y la inseguridad es más complejo que la cifra general de homicidios. Como han señalado los estudios recientes de Sandra Ley, profesora del Tec de Monterrey y experta en las consecuencias políticas de la violencia criminal, en los últimos años han aumentado significativamente los ataques a candidatos, servidores públicos y representantes populares.

El crimen organizado recurre a diferentes formas de violencia, desde amenazas, ataques armados, desapariciones forzadas, hasta asesinatos contra candidatos y autoridades. Si ponemos énfasis en los ataques a funcionarios y candidatos, el proceso electoral de 2024 fue mucho más violento que el de 2018 o 2012. Entre septiembre 2023 y mayo 2024, 105 candidatos o precandidatos fueron atacados por el crimen organizado, incluyendo 31 homicidios.

Este fenómeno sigue siendo sólo un indicador de un problema más amplio: la gobernanza criminal, es decir, situaciones en las que, ya sea mediante la cooptación o la coacción, el crimen organizado comparte parte de las funciones básicas de los gobiernos locales —o bien, las lleva a cabo mediante una estructura paralela a los gobiernos electos—.

A pesar del creciente papel del crimen organizado en los procesos electorales, y del creciente papel de la gobernanza criminal en numerosos gobiernos locales, de un tiempo a esta parte el gobierno federal se ha esforzado más por concentrar el poder y ceder responsabilidades a las Fuerzas Armadas que por fortalecer las capacidades de los gobiernos estatales y municipales. Y estamos viendo las consecuencias.



GERMÁN MARTÍNEZ CÁZARES

Michoacán: Calderón, Peña, AMLO, Claudia

tro Plan Michoacán?
La aspirina llegará
después del asesinato
dedos alcaldesas y cinco alcaldes de
Michoacán durante el actualgobierno de Morena: Contepec, Aguililla,
Churumuco, Cotija, Tacámbaro, Tepalcatepec, y ahora Carlos Manzo,
de Uruapan, que para lograr la presidencia renunció a Morena, y despreció los abrazos alos criminales.

Decir que Felipe Calderón usó al Ejército en Michoacán paralegitimarsees "facilismo histórico". En el año
2006, López Obrador, que nuncaaceptó reglas del juego democrático, fue derrotado por sus propioserrores. Ni siquiera tuvo la camaradería o
gratitud para convocar en esaelección
al michoacano que le abrió paso a la
izquierda en México-Cuauhtémoc
Cárdenas Solórzano, que en ese año,
2006, aceptó uncargo honorífico de
Vicente Fox, sin sumarse al gobierno

federal v, alparecer, consultando a los candidatos presidenciales. El ingeniero fueCoordinador General de la Comisión Organizadora de la Conmemoración del Bicentenario del inicio de la Independencia vCentenario de la Revolución Mexicana. Quien crea que el hijo delgeneral Cárdenas aceptó pisar Los Pinos, y tener "tres encuentros conFox" (La Jornada, 16.06.2006), previo a la elección del 2006 sinninguna intención política, es francamente un ingenuo. Ganó Calderón, y después -- va lo ha dicho el entonces exsecretario de Gobernación Francisco Ramírez Acuña- el gobernador Lázaro Cárdenas Batel pidióla intervención militar en Michoacán. Felipe Calderón le dio la mano algobernador Cárdenas. López Obrador prefirió darle la mano a la mamádel Chapoen Sinaloa. Distintos gestos. La estrategia de Calderón, claro,pudo tener errores y enseñanzas,

pero no fue pactar con criminales.

Enrique Peña Nieto mandó a un subalterno a sustituir al gobernador deMichoacán, Atropelló a las instituciones de Michoacán, subyugó algobierno de Fausto Vallejo al colocar a Alfredo Castillo en las laboresde seguridad, y atropelló a los municipios al armar las autodefensas, que después se convirtieron en gavillas de extrema violencia. Todoempeoró, Fausto Vallejo renunció, lo sucedió Jesús Reyna, quienestuvoun tiempo en la cárcel acusado de nexos con delincuentes. El PRI enMichoacán. ¿Igual que Calderón?

Andrés Manuel López Obrador tiene en Michoacán un vergonzoso datohistórico, que callan sus devotos. No es el PAN ni la derecha, nitampoco de los medios de comunicación "carroñeros" quienes loafirmaron. Fue el Tribunal Electoral, la Sala Superior, que afirmó en unasentencia (no en cuentos), "dada la situación de violencia electoralacreditada en los municipios de Múgica, Gabriel Zamora, La Huacana vNuevo Urecho por la incidencia de grupos identificados como de ladelincuencia o crimen organizado...", se depuró la elección y seanularon cerca de cincuenta mil votos. (SUP-JRC-0166-2021). EnMichoacán, en tiempos de AMLO se probó jurídicamente, por un tribunal, la liga Morena-delincuencia. ¿Igual que Calderón?

El gobierno de Morena no tiene voluntad de tocar a los delincuentes. Los abrazos obradoristas lo asfixian. No atrapan ni a los que están enla cárcel. ¿Exagero? ¿Por qué no se ponen bravos como con el Perú, ahora con Estados Unidos, y les piden extraditar a García Luna, comosuplicaron entregar al general Cienfuegos? Su pacificación espalabrería.

El nuevo Plan Michoacán es salir del paso de Uruapan, Novenario, sin respeto, aldifunto Manzo. Y por cierto, no se trata decuidar a un alcalde, sino de desmantelar el acoso criminal de losdelincuentes en política y en el gobierno. La podredumbre de Morenaestá dentro v avanza como un cáncer, sólo tendrá credibilidad ese PlanMichoacán si la presidenta Claudia se amputa las manos criminales yrecupera, sí con la enseñanza de los errores, la mano firme de FelipeCalderón. ¡Las michoacanas y michoacanos, nunca en la historia nosvamos a rendir! .

Diputado federal

e rehúso a considerar la posibilidad de que la presidenta Claudia Sheinbaum tenga el menor vínculo con cárteles y grupos criminales. Más aún, que su secretario de Seguridad, Omar García Harfuch —víctima él mismo de un atentado que casi le cuesta la vida—, tenga relación o pacto alguno.

Sin embargo, no se entiende.
La premisa de la guerra contra el narco como generadora de violencia que sostuvo Andrés Manuel por años, de forma altamente rentable electoralmente, puede ser discutida en múltiples sentidos y niveles. "Agitar el avispero" —como decía aquel— no aportaba soluciones de fondo ni corregía problemas, pero incitaba a más violencia, sangre y muerte.

Tal vez; los expertos aún lo siguen debatiendo. Tal vez el mayor problema de aquella ofensiva contra el narco y el crimen fue la carencia de una estrategia de contención, de neutralización y de salida incluso.

Solo se pensó que con la fuerza se aplastaría a la mayor amenaza para la estabilidad, la economía y la paz social que México ha enfrentado en un siglo.

Los resultados arrojaron avances, pero no soluciones definitivas. Y sí, muchos muertos.

Pues le tengo noticias: a casi 20 años —18 para ser preciso de aquel "Michoacanazo" que marcó el inicio de la mentada guerra y, muy importante, des-

Narcoestado



pués de 6 años de la política de "abrazos, no balazos", tenemos más muertos, más sangre y más desaparecidos en el país.

¿Â qué conclusión llega usted? La presidenta se equivoca una y otra vez en voltear a ver el pasado como la causa de problemas complejos: Pemex es una desgracia económica y estructural porque así la dejaron los neoliberales; la CFE es otro infortunio de endeudamiento e incapacidad generadora, porque así la hicieron los del Prian; la violencia está desatada por Felipe Calderón.

¡Óigame! Ya un poquito de seriedad, ¿no? ¿Y ustedes? ¿Y Morena? En el poder desde hace 7 años y los problemas se han agravado, agudizado y profundizado.

Es muy ofensivo por parte de Donald Trump afirmar que los narcos gobiernan México y que los cárteles ejercen el control, pero tristemente, este gobierno no ha demostrado lo contrario.

Carlos Manzo fue asesinado en medio de una escolta de 14 elementos de la Guardia Nacional. ¿Dónde estaban? ¿Comiendo taquitos y atole en el Festival de Velas?

Pero a la presidenta no le gusta que le pregunten. No acepta los cuestionamientos, rechaza el ejercicio de libre expresión porque no quiere enfrentar la carencia de respuestas lógicas, estructuradas y razonables.

Sin modificar el discurso de los abrazos —para que no se ofenda ya saben quién—, ha tomado medidas y ejecutado estrategias de detención, ataque, arrestos y otras acciones encubiertas y de colaboración con Estados Unidos. ¡Bravo! ¡Es aplaudible!

Pero no son suficientes. Ni para Estados Unidos, ni mucho menos para México.

Diez alcaldes asesinados

durante el gobierno de Claudia Sheinbaum. ¿Esos también serán culpa de Calderón? ¿O tal vez del neoliberalismo?

¡Basta de retórica! ¡Asuman su responsabilidad! Y actúen con seriedad y profesionalismo. Se percibe una enorme pasividad en la ofensiva contra el crimen organizado.

Una extensión matizada de los abrazos inútiles que sumieron a este país en el enorme mercado de las multinacionales del crimen.

Hoy los cárteles distan mucho de ser organizaciones primitivas para el trasiego de droga y el tráfico de estupefacientes. Esa es apenas una línea de negocio.

Hoy ejercen el huachicol, el huachigas —ambos muy rentables—, la extorsión, el derecho de piso, el tráfico de personas, armas, niños, el contrabando inmenso que cruza las aduanas derramando una cascada de dinero ilegal.

La inacción del gobierno anterior es la causante de este crimen desbordado, imparable, desafiante al poder y a la autoridad.

La conducta torpe, irresponsable, chabacana del "los voy a acusar con sus mamás" se tradujo en un repliegue vergonzoso de las Fuerzas Armadas y de seguridad, que se convirtieron en testigos silenciosos de los enormes botines criminales.

¡Plata o plomo! Como nunca antes. Diez presidentes municipales, y la cuenta sigue.

Al que se resiste —con todo y escoltas distraídas— es ultimado sin el menor temor a la persecución o la justicia. ¿Por qué sucede este cinismo desafiante? Porque no hay persecución ni justicia. La impunidad reina en México sin filtros ni fronteras.

Puede la señora presidenta continuar la cantaleta absurda del pasado y el no derramamiento de sangre y la no confrontación con los criminales, pero si no muestra mayor eficiencia, Trump mandará sus drones y sus operativos.

Y entonces, el problema será mayor.

"Carlos Manzo fue asesinado en medio de una escolta de 14 elementos de la Guardia Nacional. ¿Dónde estaban? ¿Comiendo taquitos en el Festival de Velas?"

"La inacción del gobierno anterior es la causante de este crimen desbordado, imparable, desafiante al poder y a la autoridad"



s muy pronto para saber si el plan de paz para Michoacán ■ que presentó la presidenta Claudia Sheinbaum funcionará. Pero definitivamente fracasará si no contempla la decisión de excluir de la solución, de manera terminante, la cohabitación con los grupos de autodefensa, que provocaron que un plan prácticamente idéntico que anunció en 2014 el presidente Enrique Peña Nieto para ese estado, naufragara. Este punto, que ni se incluye ni se excluye en el plan de Sheinbaum, es quizás el elemento más importante si se quiere tener posibilidad de éxito, por ser la lucha más sórdida de la narcopolítica en el estado, que le costó la vida a Carlos Manzo, el alcalde de Uruapan.

Manzo, con base en la información que han recolectado las áreas de seguridad federal desde el sexenio pasado, quedó atrapado en la disputa entre Los Viagras, que nacieron de los grupos de autodefensa impulsados por el gobierno de Peña Nieto en 2013 - algunos ligados al cártel de los hermanos Beltrán Leyva-, y el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), que nació de la evolución del Cártel del Milenio, una escisión del Cártel de Sinaloa, encabezado por los hermanos Valencia. Los primeros controlan la extorsión de limoneros y aguacateros; los segundos tienen bajo su control Uruapan, la capital mundial del aguacate.

Los Viagras tienen relación orgánica con el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, de acuerdo con la información de inteligencia del gobierno federal, y forman parte de Cárteles Unidos –tres de sus familiares forman parte de esa organización–, que en las elecciones de 2021 trabajaron a su favor

¿Por qué mataron a Carlos Manzo?



para que llegara al poder estatal. Los Viagras, con Ramírez Bedolla detrás, están buscando el restablecimiento formal de los grupos de autodefensa, que les daría la cobertura legal para retomar el dominio en las regiones que controlan. En la actualidad, la ley no les permite operar como grupos armados autónomos, ni fuera del marco de las fuerzas de seguridad federales, al que se tuvieron que someter en 2014, cuando comenzó el desarme de las policías comunitarias.

En la búsqueda de ese objetivo,

Manzo era un estorbo, porque no tenía vínculos con ninguna organización criminal y buscaba que el gobierno federal entrara en su apoyo para combatirlos. El gobierno de Sheinbaum no lo hizo; lo abandonó. Sin embargo, Manzo no se detuvo, y su presencia estaba creciendo más allá de Uruapan. En la última encuesta sobre preferencias electorales para la gubernatura que se pondrá en juego en 2027, elaborada por la empresa Encuadra, Manzo tenía 44% de apoyo, contra 24% de Alfonso Martínez, el alcalde priista de Morelia, y 19% del senador de Morena Raúl Morón, cuya candidatura a la gubernatura en 2021 fue cancelada por el Tribunal Electoral por violaciones a la ley.

Manzo iba avanzando territorialmente. Se había planteado que su Movimiento del Sombrero tuviera representación en cada uno de los 113 municipios de Michoacán, y se estaba perfilando para ser el siguiente gobernador. Ramírez Bedolla era su enemigo porque quiere imponer a Gladyz Butanda, secretaria de Desarrollo Urbano, como la candidata de la continuidad y su sucesora. Butanda no figura en las preferencias, como tampoco Gabriela Molina, secretaria de Educación, a quien respalda Lázaro Cárdenas, jefe de la Oficina de la Presidencia. Morón, enemigo de Ramírez Bedolla, está fuertemente apoyado por Leonel Godoy, diputado y también exgobernador, cuyo

hermano Julio César, que desapareció en 2009, tenía lazos con La Familia Michoacana, cuyos remanentes fueron absorbidos por Cárteles Unidos. Los dos tenían una campaña contra Manzo.

En la ecuación político-electoral-criminal, el alcalde ejecutado no cabía. Su eventual gubernatura significaba un problema para todos los cárteles en su lucha por controlar los negocios criminales en Michoacán, cuyo mapa delictivo se divide en tres grandes regiones: la costa del Pacífico y los linderos con Colima, donde se ubica el contrabando de minerales, controlado por Cemeí Verdía Zepeda, que fue el coordinador de las autodefensas en Aquila, Coahuayana y Chinicuila, que también quiere que resurjan las policías comunitárias. En la región limonera, cuyo corazón es Apatzingán, Los Viagras tienen el dominio. Y en la aguacatera, donde todo gravita alrededor de Uruapan, está el CJNG, que tiene sus talleres de fabricación de drones en esa zona, manejados por Miguel Ángel Gallegos, El Migueladas, con viejos vínculos con las autodefensas de Tierra Caliente.

El asesinato de Manzo opacó por completo otro crimen que se cometió en la madrugada de ese mismo día. Alejandro Torres Mora, sobrino de Hipólito Mora, fue asesinado menos de 48 horas después de haber llegado a La Ruana, en Tierra Caliente, donde en 2013 se levantó en armas su tío al establecer el primer grupo de autodefensa. Mora fue asesinado en 2023, cuando le retiró el apoyo federal el expresidente Andrés Manuel López Obrador – principal apoyo de Ramírez Bedolla–. Su

sobrino y su esposa fueron ejecutados dentro de su casa.

La Fiscalía General de Justicia de Michoacán informó que Torres Mora había sido abatido tras agredir a balazos a agentes de la Guardia Civil y del Ejército en La Ruana. Familiares de Torres Mora y vecinos señalaron que habían sido asesinados dentro de su casa por Los Viagras, que también habían ejecutado a Hipólito Mora. Personas que conocen la evolución de la narcopolítica en Michoacán sugirieron que los dos crímenes estaban conectados.

Al desaparecer Manzo del mapa electoral para 2027, quién capitalizará el apoyo que tenía es algo que no puede anticiparse. Lo que sí puede hacerse, y es importante que se haga, es que el gobierno de la presidenta Sheinbaum impida que las fuerzas criminales y políticas que están empujando por la legalización de las autodefensas como mecanismo para contener la violencia y lograr la pacificación del estado, logren su cometido, pues esa no es la salida sino la vía rápida al fracaso. El gobierno de Peña Nieto estimuló el surgimiento de los grupos de autodefensa para aniquilar a Los Caballeros Templarios, surgida de las cenizas de La Familia Michoacana, v ni la violencia se contuvo, ni la paz llegó. El gobierno de López Obrador, por sus acciones, fortaleció al crimen organizado en Michoacán. Sheinbaum quiere hacer las cosas diferente. Lo principal que podría hacer en esta primera fase es impedir la construcción del camino para el resurgimiento de los grupos de autodefensa, que empoderaría a Los Viagras a costa de su derrota.

La Tierra Caliente

de Michoacán

sigue siendo

tierra sin ley

ELHERALDO

REPÚBLICA H —



#OPINIÓN

Hoy Michoacán vive un vacío de poder. Los grupos criminales marcan el ritmo, los alcaldes caen, los productores huyen y los ciudadanos entierran a los suyos

RAMÍREZ BEDOLLA, GOBERNADOR POR ACCIDENTE



esde que llegó al poder, en octubre de 2021, se han cometido más de 7 mil 400 homicidios dolosos en la entidad. Solo entre 2024 y lo que va de 2025 suman más de 2 mil 100 asesinatos, según datos del Secretariado Ejecutivo. Siete

alcaldes ejecutados en menos de cuatro años —el más reciente, **Carlos Manzo**, de Uruapan, acribillado en pleno festival— y ahora un exalcalde desaparecido: **Alejandro Correa**, de **Zinapécuaro**.

A eso se suma el crimen de Bernardo Bravo Manríquez, líder limonero del valle de Apatzingán, asesinado por denunciar la extorsión del narco a los productores de cítricos.

La Tierra Caliente sigue siendo tierra sin ley. En Apatzingán, Buenavista, Aguililla, Tepalcatepec y Uruapan los grupos criminales controlan rutas, cosechas y la vida cotidiana. Literalmente gobiernan la entidad de Alfredo Ramírez Bedolla. La extorsión se normalizó y los liderazgos sociales son blanco de muerte. En medio del caos, el gobernador ha optado por minimizar, distraer o responsabilizar a otros de lo que sucede en su estado.

Y como era de esperarse, llegar al velorio del alcalde **Carlos Manzo** desató el enojo — muchas veces contenido — de quienes ya no aguantan vivir como en estado de guerra por la ineficiencia de su gobernador. Rodeado

de gritos de "¡asesino!" y de reclamos por su inacción, Ramírez Bedolla sabía que Uruapan era un polvorín, que Manzo había sido amenazado y que el municipio estaba sin control. Pero prefirió mirar hacia otro lado y no poner un pie ahí desde mucho antes.

La gente lo sabe. Por eso en Morelia y en varias cabeceras municipales hay

manifestaciones diarias que exigen su revocación de mandato. No se trata de partidos, sino de hartazgo: cuatro años de violencia y promesas rotas.

Y todo esto bajo un mandatario que, además, **llegó** al cargo por accidente. Ramírez Bedolla no era el candidato natural de Morena; su ascenso fue producto del error de Raúl Morón, quien perdió la candidatura en 2021 por irregularidades en la comprobación de gastos de precampaña ante el INE. Ramírez Bedolla entró como sustituto, ganó de rebote... y gobernó como si todavía no se hubiera enterado de que el puesto era suyo.

Hoy Michoacán vive un vacío de poder. Los grupos criminales marcan el ritmo, los alcaldes caen, los productores huyen y los ciudadanos entierran a los suyos. Y el gobernador, con su serenidad de funcionario blindado, insiste en que todo está bajo control.

Del lado de la **politiquería**, Morena sabe que Michoacán está en riesgo para 2027. Y no es para menos: quienes aspiran a la gubernatura saben que no la tienen fácil. Es un estado roto por donde se le vea. Los michoacanos, que han aprendido a sobrevivir a sus gobernantes, ya no están dispuestos a que les sigan viendo la cara... mientras siguen encerrados detrás de sus puertas, rezando para que no los maten o los secuestren.

EL PODER REMOTO DE EL ORO

En El Oro, Pueblo Mágico del Estado de México, el **poder** es remoto. No hay presidenta ni autoridad visible: ape-

nas un cabildo fracturado, una población al borde del hartazgo y una lista creciente de firmas que buscan exigir al Congreso local la destitución de Juana Elizabeth Díaz Peñaloza, la alcaldesa invisible.

Desde hace casi un año, no pisa el Palacio Municipal. **Gobierna a distancia**, da órdenes desde su casa en Toluca, y los funcionarios improvisados han provocado **protestas**

ciudadanas que cada semana se vuelven más tensas. Además ahora se ven en las calles toneladas de basura sin recoger, calles sin mantenimiento, la escasez de servicios básicos como el agua.

El cabildo se partió en dos, regidores —incluidos algunos morenistas—piden abiertamente su salida. Incluso el presidente de la Junta de Coordinación Política del Congreso mexiquense, José Francisco Vázquez, reconoce que la destitución es una posibilidad real.

Nos vemos a las 8 por el 8 de TV

@SOFIGARCIAMX



En los dichos es AMLO, en los hechos es el PRIAN

o le gusta que le digan autoritaria, pero ahí están sus reformas. No le gusta que le digan intolerante, pero cuando se le critica, enfurece. Dice que no le preocupa su imagen, pero antepone cualquier cosa para repararla. Es dura crítica de los gobiernos de Calderón y de Peña Nieto, pero sus políticas de gobierno se parecen a las de ellos.

Ayer en esta columna le conté de las similitudes del Plan Michoacán de Sheinbaum con el Plan Michoacán de Peña Nieto en 2014. Lo planteado antier por la presidenta de México también tiene gran parecido con la estrategia "Todos Somos Juárez", de Felipe Calderón, en el 2010.

Así como el "Plan Michoacán por la Paz y Justicia", de Sheinbaum, surge como reacción ante la crisis por el asesinato de Carlos Manzo, el "Todos somos Juárez" de Calderón fue su respuesta frente a un acto de violencia que también indignó al país entero: la matanza

de 16 jóvenes en una fiesta.

Ambos planes coinciden en tres herramientas de respuesta al desafío inmediato de seguridad: despliegue de fuerzas federales, creación de fiscalías especializadas e instalación de mesas de seguridad.

Las acciones de prevención social son las mismas: rescate de espacios recreativos de deporte y cultura, programas culturales y un enfoque para impulsar las escuelas como centros de paz. Y aunque con ideología diferente, en ambos planes se incluye un apartado muy similar en cuanto al desarrollo económico.

El Plan Michoacán de Claudia Sheinbaum en este 2025 es en esencia lo mismo que tenía el Plan Michoacán de Peña Nieto en 2014 y el Plan Todos Somos Juárez de Felipe Calderón en 2010.

No extraña: los métodos inter-

nacionalmente sugeridos para enfrentar la violencia extrema son más o menos los mismos. No sorprende que planteen cosas idénticas tres Presidencias frente a tres gotas distintas (asesinato de jóvenes, autodefensas y ejecución del alcalde) que derramaron el mismo vaso. Nadie está descubriendo el hilo negro.

Sin embargo, esto evidencia de nuevo las contradicciones intrínsecas a la Presidencia de la doctora Sheinbaum. En las mañaneras habla como López Obrador. Y después trata de gobernar como los presidentes del PRI y del PAN.

En seguridad, la estrategia con el secretario Harfuch al frente es mucho más parecida a la "guerra contra el narco" de Calderón que al "abrazos no balazos" de López Obrador. Al día siguiente de la crisis

por la ejecución del alcalde de Uruapan, el gobiemo informó que tras una emboscada de criminales contra fuerzas federales en Sinaloa, los uniformados abatieron a 13 presuntos delincuentes, sin reportar un solo oficial caído. Esto, mientras la presidenta decía que ya se moderó el uso de la fuerza y ya no salen a matar delincuentes.

Mientras polariza y toma a AMLO como bandera discursiva, Sheinbaum ya hundió a Adán Augusto con La Barredora, a Andy con sus lujos, al exsecretario de Marina con la Red de Huachicol fiscal, ya desaparecieron Segalmex y la Megafarmacia, ya adelgazó Mexicana de Aviación, y ya aceptó que le heredaron un desabasto de medicinas y un déficit público que tuvo que recortar de 6 a 4.5% del PIB.

La línea por la que está caminando la presidenta Sheinbaum es muy delgada: criticar el pasado para luego copiarlo puede resultar en el peor de los dos mundos.

historiasreportero@gmail.com

MILENIO®

EL ASALTO A LA RAZÓN

CARLOS MARÍN





Claudia en riesgo y clamor de Manzo

."Ya, Domiro, no mames", le dijo José Murat al general García Reyes, subjefe del Estado Mayor Presidencial, para mantener la logística del último mitin de Luis Donaldo Colosio en la ratonera de Lomas Taurinas.

Ayer, del inaudito acoso sexual del que fue víctima la presidenta Claudia Sheinbaum reveló que "los compañeros de Ayudantía me dijeron: 'Si quiere, nos vamos caminando'...".

Todo ese equipo, dijo, lo coordina "Juan José...", el mismo que a petición del abusador (que le pasó su celular), se prestó a tomarle una foto con la mandataria y por la mirilla vio que el sujeto la besaba y tentoneaba, y en chinga lo separó de ella.

Si la Ayudantía civil y Ejército fueron incapaces de impedir el alarmante incidente, mejor se entiende que 14 guardias nacionales y quizá el mismo número de policías municipales no impidieran el asesinato de Carlos Manzo.

La mandataria dio ayer su versión:

"...mucha gente nos saludó en el camino sin problema, hasta que se acercó esta persona totalmente alcoholizada (no sé si drogada); no me doy cuenta de inmediato, llega Juan José, lo mueve y hasta después en los videos me doy cuenta de lo que realmente ocurrió (...). Sí sentí, obviamente, la cercanía de este personaje".

Yneceó:

"No vamos a cambiar la manera en que somos. No podemos estar lejos de la gente, eso sería negar de dónde venimos y cómo somos (...). Nuestros compañeros de Ayudantía nos van a seguir apoyando, tenemos que estar cerca de la gente (...). No tenemos ningún riesgo conocido. Si hay algún riesgo, obviamente, nos lo informa el Gabinete de Seguridad...".

¿De veras? La gravedad del incidente y la imprudencia de la señora no requiere argumentación.

2. En 11 meses Carlos Manzo venía clamando y repitiendo:

-Llamo a la presidenta de la República, a Claudia Sheinbaum, al gabinete de seguridad, que *por favor no olviden a Uruapan*, tenemos que parar a todos estos delincuentes.

-Yo he hecho un llamado respetuoso a la presidenta de la República. Si no tiene tiempo de atendernos o escuchar lo que está pasando en Uruapan de manera personal, puede enviar al secretario Harfuch (Omar García) o al secretario de la Defensa (Ricardo Trevilla).

-Sabemos que corremos riesgos...

-Presidenta de la República: pedimos justicia, pedimos presencia del gobierno federal, pedimos castigo a los culpables. Todo el peso de la ley a estos asesinos. Los queremos vivos o los queremos muertos, pero ya los queremos; señor gobernador, señor fiscal, señora Presidenta de México, no vamos a descansar aunque nos cueste la vida.

-Bastantes veces le he hecho un llamado de auxilio para que personalmente venga a este municipio que está dentro de los focos rojos a nivel nacional. Hasta este momento ni la Presidenta de México ni Omar García Harfuch han visitado Uruapan, y la Presidenta y a lo ha hecho en más de seis ocasiones a Michoacán, pero no ha venido a Uruapan. No quiero ser un presidente municipal más de la lista de los ejecutados.

Y ahogado el niño se quiere tapar el pozo con un tardío Plan Michoacán por la Paz y la Justicia...

MILENIO®

PENSÁNDOLO BIEN





No es casual que en otros países el mandatario en funciones esté obligado a seguir protocolos de seguridad que escapan a su voluntad; quien se pone una banda presidencial en cierta forma "ya no se pertenece", como decía López Obrador

La lección de un episodio de acoso

a escena es inquietante, por decir lo menos. Un hombre se acerca por detrás a Claudia Sheinbaum, la besa en la nuca e intenta pasarle las manos por el cuerpo. Segundos más tarde, un guardia le bloquea el paso para separarlo de la Presidenta. Un instante que terminó en anécdota, pero que bien pudo haber cambiado la historia de México.

Más allá del abuso inadmisible que representa la intromisión física de un hombre sobre una mujer, que ya ha sido abordado en otros espacios en las últimashoras, es una tropelía que, además, deja una incómoda lección. Que no haya sucedido algo más trágico residió en que el excesivo entusiasmo de esta persona, temeraria y abusiva, no haya sido destructivo. Pero tendría que hacernos pensar que el país estuvo a expensas del estado de ánimo de un exaltado. La facilidad con la que un espontáneo pudo hacer contacto físico con la mandataria revela la enormevulnerabilidad en la que se encuentra la figura presidencial.

Habría que recordar que el presidente López Obrador, pese al placer que le proporcionaba dejarse envolver por el pueblo, viajar en líneas comerciales y saludar de mano a cuanta persona se le acercaba, en algún momento dejó de hacerlo. Tras un par de años de frecuentes baños de pueblo, alguna señal debió haber recibido para introducir un cambio drástico. No perdió la costumbre de hacer giras por el territorio casi todos los fines de semana, pero el resto del sexenio lo hizo bajo estrictas medidas de seguridad: solo en aviones militares y los actos públicos, por lo general, se hacían en hangares del Ejército, en las ciudades visitadas o en recintos cerrados.

Nunca trascendió el motivo puntual para que López Obrador hiciera una modificación a los hábitos que le habían acompañado durante décadas. Y no debió ser fácil avenirse a ese cambio, porque siempreafirmó que su contacto directo con el pueblo era una parte estratégica de su concepción política y de su talante personal. Es decir, no debió ser una nimiedad la razón que le obligó a toma resa distancia.

Cualquiera que haya sido el motivo, la lógica llevaría a pensar que las razones siguen vigentes. Peor aún, podrían haberse agra-



vado. La mayor parte de los atentados políticos de los últimos meses remite de una u otra manera al crimen organizado. Sin duda es el caso de la ejecución de Carlos Manzo, el presidente municipal de Uruapan, que conmovió al país; como también lo son las decenas de asesinatos de ediles y funcionarios que hemos sufrido recientemente.

Claudia Sheinbaum ha dejado atrás la estrategia de "abrazos no balazos" y es visible la frontal cruzada encabezada por su secretario de Seguridad, Omar García Harfuch, para debilitar a los cárteles. Él mismo, como sabemos, se libró por poco de un atentado en su contra en el sexenio anterior, orquestado por el CJNG, aparentemente.

No solo se trata de un ritmo sin precedentes en la detención de delincuentes (34 mil en su primer año), sino el descabezamiento a ritmos semanales de cuadros y cabezas estratégicas de estas organizaciones. Los golpes económicos asestados a la operación y las incautaciones de droga, piratería y combustible, con valor de miles de millones de pesos, deben tener en jaque al funcionamiento de organizaciones criminales no precisamente conocidas por su bondad o sus desprendimientos franciscanos.

Pero, con toda seguridad, lo más irritante para las cabezas del crimen ha sido la ruptura de una tradición no escrita pero bastante generalizada en América Latina, que consistía en no extraditar

La mayor parte de los atentados políticos de los últimos meses remite al crimen organizado a los capos a Estados Unidos. El envío a prisiones norteamericanas de las 51 cabezas más importantes que se encontraban en las cárceles mexicanas debió haber sido interpretado como "la violación" de

una tradición, la transgresión de un límite. Para todos ellos el aislamiento de su grupo y el alejamiento de la familia constituye la peor pesadilla, acostumbrados, como están, a llevar una vida de privilegios, respeto y consideraciones en las prisiones de nuestro país.

Àsí pues, si en el sexenio anterior el mandatario juzgó conveniente asumir una actitud más cautelosa, habría mayor razón para retomarla ahora, considerando que el principal generador de violencia del país seguramente resiente los cambios impulsa-

dos por la actual administración. Y, por lo demás, no se trata de la única fuente de peligro. La polarización política, la exaltación de odios y pasiones que provoca la nueva conversación pública fincada en mensajes viscerales y fake newsson caldo de cultivo para mártires desequilibrados y fanáticos desesperados. El acceso a la Presidenta, aparentemente garantizado, que muestran las imágenes que se exhiben de los actos públicos cada fin de semana es el peor incentivo para un desequilibrado con iniciativa.

Y por último están las agendas ocultas de intereses económicos y políticos deseosos del río revuelto que resultaría de la inestabilidad generada por un acto de esa naturaleza. O, peor aún, la estrategia perversa que podría llevar a alguna fuerza o actor político a realizar un acto para que sea atribuido a un adversario.

No se trata de hacer malos augurios, sino de hacer lo necesario para disminuir sustancialmente la probabilidad de una tragedia irreversible y de evitar el lamento de no haber hecho algo que lo previniera. Se dirá que si una fuerza poderosa en verdad quiere intentarlo no habría manera de evitarlo. Pero no es así; primero, porque una estrategia de protección, como existe en otros países, reduce la posibilidad de espontáneos y posibles interesados. Segundo, porque incluso intentándolo disminuye la posibilidad de éxito. Justamente poresosobrevivió García Harfuch.

Entendemos que la Presidenta desestima tales precauciones y considera necesario el contacto con la gente. Pero no es un tema de valentía o de confianza en el cariño de los ciudadanos. Con 124 millones de personas y una sociedad cruzada por la violencia, el riesgo es evidente.

En última instancia, se trata de una responsabilidad institucional. No es casual que en otros países el presidente en funciones está obligado a seguir protocolos de seguridad que escapan a su voluntad. Quien se pone una banda presidencial en cierta forma "ya no se pertenece", como decía López Obrador. Desde el momento en que se convierte en jefe de Estado asume consideraciones vresponsabilidades que van más allá de gustos personales o de una alta dosis de valentía. No conviene que la suerte del país, por lo que toca a este punto, resida en la peregrina esperanza de que nadie entre esa multitud que la rodea cada fin de semana abrigue otras intenciones que abrazarla o darle un beso.